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VISITA
Circularam ontem nas redes

sociais notícias de que o secretário
de Governo do Estado, Gilberto
Kassab (PSD), visitará hoje em Pi-
racicaba o Bispo Diocesano, Dom
Devair Araújo da Fonseca. Kassab
foi o maior incentivador da candi-
datura do prefeito Helinho Zanat-
ta (PSD), quando deputado esta-
dual e vice-presidente da Alesp.

LULA
A repercussão foi mundial. O

presidente Lula (PT) disse, nesta
terça (11), que o chefe do Executivo
dos Estados Unidos, Donald
Trump, precisa respeitar o Brasil.
Trump tem acusado o Brasil de ser
um dos países que mais taxam os
EUA e há uma ofensiva judicial de
aliados dele contra o ministro Ale-
xandre de Moraes, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF). É isso mesmo.
Fale mais manso, mister Trump.

MESA
No próximo sábado (15), às

15h, na Assembleia Legislativa de
São Paulo (ALESP), acontece a
eleição da Mesa Diretora, que de-
finirá a nova presidência da Casa.
A ALESP – que completou 190
anos em 5 de fevereiro e conta
atualmente com 24 deputadas, o
maior número já registrado – e
nunca foi presidida por uma mu-
lher. O PL está imperando no Palá-
cio Nove de Julho com a reelei-
ção do deputado André do Prado.

BOM PRATO — I
Nos últimos 35 anos, se algo

em Políticas Públicas merece elo-
gios, é a instalação das unidades
do Restaurante Bom Prato no Es-
tado de São Paulo, com o então
governador Mário Covas e seu
vice, Geraldo Alkcmin (PSB), hoje
vice-presidente da República e
ministro do Desenvolvimento.

BOM PRATO — II
Ao mesmo tempo, se há uma

cidade que ficou fora de progra-
ma de alto nível de governo, in-
dependente de partido, foi Pira-
cicaba. Infelizmente. Bom Prato é
bom mesmo, ao preço de um real
por refeição, de qualidade e aten-
dimento. Este idoso e cansado
Capiau escreve isso pelo exemplo
em Rio Claro, uma maravilha!

BOM PRATO — III
Os políticos que prometeram

em campanha essa ação serão co-
brados, sim, dia após dia, e o pai
da Ciência Política Moderna, Ni-
colau Machiavel, tem lições para
isso. Vamos aguardar e torcer.

BODAS
Na quinta (13), Marcelo e Bi-

anca Rosenthal celebrarão os 25
anos do escritório Marcelo Rosen-
thal Advogados Associados
(MRAA). Fundado em 2000 por
Marcelo Rosenthal, o MRAA se
consolidou como um dos mais re-
nomados escritórios de advocacia
da região, destacando-se pela ex-
celência dos serviços jurídicos
prestados, sempre pautados na
qualidade técnica, ética profissio-
nal e compromisso com a justiça.

NO PARIS
“Floremos e Floris” é o títu-

lo da obra que será lançada dia
15, sábado, às 10 e ̀ s 15 horas, no
Bar Paris, rua Boa Morte, 1104.
Local de encontro de políticos, do
alto e do baixo clero, o Bar Paris
terá mais um sábado de poesias
do que fofocas santas da área po-
lítica e da Política da cidade.

CURSINHO — I
Implantado pelo ex-prefeito

Barjas Negri (PSDB), o Cursinho
Municipal oferecia aproximada-
mente 150 vagas por ano, com
aulas ministradas na Escola Es-
tadual Mello Ayres para alunos

de baixa renda. No entanto, o
programa foi ignorado e cancela-
do durante a gestão do ex-prefei-
to Luciano Almeida (PP), apesar
de sua grande importância para
o desenvolvimento dos jovens.

CURSINHO — II
O vereador Pedro Kawai

(PSDB) tem atuado na Câmara de
Vereadores em defesa do retorno
das aulas. Resta a pergunta: o pre-
feito Helinho Zanatta e a secretária
de Educação, Juliana Vicentin, têm
a intenção de reativar o Cursinho
Municipal? Fica a reflexão, nobre
alcaide de Piracicaba, pois é tema de
alto significado para a juventude.

SOBREVIVÊNCIA — I
Partidos que correm o risco

de não atingir a cláusula de bar-
reira nas próximas eleições estão
intensificando negociações para
fusões e alianças, visando sua so-
brevivência no cenário político. Ao
todo, 11 legendas com representa-
ção na Câmara estão próximas da
linha de corte que será estabeleci-
da. Entre elas, muitas já partici-
pam de conversas avançadas,
como o PSDB, que deve se fundir
ao Podemos e ao Solidariedade.

SOBREVIVÊNCIA — II
Para as eleições de 2026, o

critério para um partido obter
acesso a verba pública e tempo de
TV será a obtenção de pelo menos
13 deputados federais, distribuí-
dos por um terço dos estados, ou
alcançar 2,5% dos votos válidos
nas eleições para a Câmara, dis-
tribuídos por um terço ou mais
das unidades da federação, com
no mínimo 1,5% dos votos válidos
em cada uma dessas unidades.

SOBREVIÊNCIA — III
Atualmente, existem três fede-

rações ativas, e todas devem ter suas
configurações alteradas até o próxi-
mo ano. O Cidadania decidiu se de-
sassociar da federação com o PSDB.
Por sua vez, a Rede avalia sair da
aliança com o PSOL, enquanto o PV
também considera se manterá ou não
na federação com o PT e o PCdoB.

SOBREVIVÊNCIA — IV
O instrumento da federação

permite que os partidos mantenham
autonomia em relação à sua identi-
dade e comando interno. No entan-
to, para somar resultados que ga-
rantam o cumprimento da cláusula
de barreira, é necessário que as si-
glas adotem as mesmas posições nas
eleições e no Congresso. A aliança tem
duração de quatro anos, podendo
ser desfeita ao final desse período.

SOBREVIVÊNCIA — V
Outros nove partidos com ban-

cadas menores precisarão de estra-
tégias para não serem prejudica-
dos pela cláusula de barreira: o
PDT, com 17 deputados; o PSB, com
15; o Podemos, com 14; a federação
PSOL-Rede, com 14; o Avante, com
sete; o Solidariedade, com cinco; o
PRD, com cinco; e o Partido Novo,
com quatro. Já as demais siglas
representadas na Casa possuem
mais de 40 parlamentares cada, o
que as coloca em uma posição con-
fortável diante das novas regras.

BASE — I
Um pássaro — mais para beija-

flor do que para chupim, a única
ave que não bota ovos, é Molothrus
bonariensis e é uma ave passerifor-
me da família Icteridae — contou,
por essas horas passadas, que acon-
teceu uma reunião no escritório de
Edvaldo Brito, secretário-geral do
Avante no Estado de São Paulo, e
conhecido pelas articulações locais.
É assunto especial para Piracicaba.

BASE — II
Interessante reunião política

municipal da base política da cida-
de na casa de um líder partidário,
no caso o Avante. O Capiau, idoso
e cansado, tem alguns detalhes,
com nomes, mas vai parar por aqui
hoje, porque o capítulo de O Prín-
cipe tem alguns detalhes sobre os
momentos de paz para se prepa-
rar para a guerra (vide abaixo).

“Um príncipe inteligente
deve observar essa seme-
lhança de proceder, nun-
ca ficando ocioso nos tem-
pos de paz, mas sim, com
habilidade, procurar for-
mar cabedal para poder
utilizá-lo na adversidade,
a fim de que, quando mu-
dar a fortuna, se encontre
preparado para resistir”,
afirma o filósofo Nicolau
Machiavel em seu O Prín-

cipe. Numa referência atu-
al, é o Município, o Estado
e a União ter os pelotões
de combate para enfren-
tar os absurdos de milíci-
as que surgem aos pou-
cos e sempre, de forma
que tenha forças para
resistir aos absurdos que
é ficar acuado pelos gru-
pos criminosos. É, em tese,
preparar-se para a guer-
ra em momentos de paz.

PÍLULAS DE O PRÍNCIPE (XIV)

Audiência debate denúncias de
abuso sexual infantil na internet
Iniciativa da vereadora Rai de Almeida (PT), evento deve reunir autoridades
nesta sexta (14), a partir das 14h30, na Câmara Municipal de Piracicaba

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba realiza nesta sexta (14),
a partir das 14h30, uma audi-
ência pública para discutir a
crescente incidência de abuso e
exploração sexual infantil no
ambiente digital. A iniciativa,
proposta pela vereadora Rai de
Almeida (PT), busca reunir au-
toridades, especialistas e a soci-
edade civil para discutir medi-
das de proteção a crianças e ado-
lescentes na internet. “A audi-
ência pública é uma oportunida-
de para aprofundar o debate e
propor ações concretas de pro-
teção no meio digital. A Política
Nacional de Segurança Ciberné-
tica, atualizada em 2024, já
aponta a necessidade de atenção
especial à segurança de usuári-
os vulneráveis, como crianças e
adolescentes”, ressalta a verea-
dora Rai de Almeida. Diversas
iniciativas legislativas têm bus-
cado responder aos riscos cres-
centes no ambiente digital. A5

Divulgação

CAMINHÕES HYUNDAI A HIDROGÊNIO VERDE
O Uruguai está avançan-

do na integração do hidrogê-
nio verde em sua matriz ener-
gética por meio do Projeto
Kahirós, consórcio que inclui
a Hyundai Fidocar - importa-
dora da Hyundai no Uruguai;

o Banco Santander; a VENTUS
- empresa especializada em
energia renovável e infraestru-
tura - e a FRAYLOG, fornecedo-
ra líder de logística de madeira
naquele país. No projeto, seis
caminhões Hyundai FCEV do

modelo XCIENT Fuel Cell 6x4
Tractor (semelhantes aos
que estão na foto) serão utili-
zados para transportar ma-
deira por distâncias superio-
res a 700 km com uma única
recarga de hidrogênio. A14

PREMIAÇÃO DA FLIPIRA
SERÁ NESTA SEXTA (14)

Divulgação

A 5ª edição do concurso literário de
Poesia 2025, da Flipira - Festa Literária
de Piracicaba, acontece nesta sexta-fei-
ra (14). A Flipira é promovida pela Prefei-
tura de Piracicaba, por meio Secretaria
de Cultura, em parceria com o Centro Li-
terário de Piracicaba (CLIP), o Grupo Ofi-
cina Literária de Piracicaba (GOLP) e a
Academia Piracicabana de Letras (APL),
busca transformar vidas por meio do con-
tato com novas experiências culturais, in-
centivando a leitura, a produção literária
e a valorização da cultura local. A7
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O caso Luighi
Se o atleta nãoSe o atleta nãoSe o atleta nãoSe o atleta nãoSe o atleta não
se manifestassese manifestassese manifestassese manifestassese manifestasse
passaria comopassaria comopassaria comopassaria comopassaria como
mais uma gracinhamais uma gracinhamais uma gracinhamais uma gracinhamais uma gracinha
de mau gostode mau gostode mau gostode mau gostode mau gosto

Era verão do
ano de 1936, Olimpí-
ada na Alemanha. O
atleta negro Jesse
Owens venceu o ale-
mão Lutz Long e
quebrou o recorde
mundial de Salto à
distância. Jesse foi o
primeiro atleta a ga-
nhar quatro medalhas
de ouro em uma Olimpíada.

Havia um mal-estar do chan-
celer Hitler, o qual deveria cum-
primentar todos os atletas vence-
dores, ou nenhum, pois estava
sob o fogo cerrado das câmeras
dos fotógrafos. Assim, Hitler se
absteve da tribuna de honra e não
mais desceu lá. Contudo, o líder
alemão ao menos não se mostrou
indignado, acenou ao atleta.
Owens teve muitos aplausos efu-
sivos no estádio cheio de bran-
cos. É provável que o morador da
Toca do lobo fosse um persona-
gem performático fascista, do
Reich, estereótipo. Havia outros
líderes sanguinários manipulan-
do o povo através da semiótica e

apreensões sublimina-
res, como Goebbels, o
ministro da propagan-
da, estudioso do cinema
e das minúcias da divul-
gação da Alemanha
grande, que "vendeu"
Hitler como um "mito".

Para um brasileiro
comum ou os de quatro
linhas de neurônios, a

figura respeitável de Pelé fala por
si mesma. Porém, somente pessoas
sem ódio compreenderão o que seja
competição esportiva. Futebol se
disputa no campo verde de sonhos,
de superações, de companheirismo,
da amizade mesmo entre os com-
petidores. Acho que tem gente que-
rendo ser mais nazista que os na-
zis, apelando com mímicas simies-
cas ou cuspindo nos adversários,
inspirando outros idiotas.

Luighi, menino de seus dezoi-
to anos, de ideias cívicas maduras
- vide a entrevista que deu, foi ví-
tima de racismo. Um torcedor da
casa, mau exemplo para o próprio
filho que estava em seu colo, fez
gestos simiescos em direção ao

atleta, por certo para lhe enfra-
quecer os ânimos de um jogo que
o Palmeiras ganhou de 3 a 0. O
clube perdedor fez nota de repú-
dio pelo ocorrido, mas devia ha-
ver sansões contra a equipe, por-
que esse clima é deplorável.

A  presidenta do Alviverde, Lei-
la Pereira, disse que é a terceira vez
que os atletas são atacados por atos
racistas. No caso de Luighi, este cha-
mou a atenção do árbitro, o qual
não cumpriu a determinação da
FIFA de paralisar o jogo e prender o
criminoso. O time brasileiro procu-
rou as autoridades policiais do Pa-
raguai, onde foi o jogo, e o policial
disse a um diretor do clube que aqui-
lo é normal, uma brincadeira.

Se o atleta não se manifestas-
se passaria como mais uma graci-
nha de mau gosto, um caso nor-
mal do dia a dia de racistas. E

quem deu autoridade para o ár-
bitro Augusto Menendez não
cumprir os procedimentos da
FIFA? Ao policial que se pôs como
juiz, onde tudo é brincadeirinha?
"Hã, ei, espera aí, eu te conhe-
ço?!". Brincadeira a gente faz
com quem conhece, convive e
compartilha bons momentos e
sentimentos, é uma "provocação"
de amizade, para não ferir, não
de racismos, não de maldades e
más intenções. Inclusive, até em
encontro familiar não são ben-
vindas certas anedotas.

Está previsto o ano de 2028
para as Olimpíadas de Verão nos
EUA, ainda sob o governo Trump!
É preciso conter antes as agres-
sões, assédios, racismos e crimes
em campos de futebol, na forma
da lei criminal e do desporto.

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, cronis-
ta, editor de livros digi-
tais e físicos, e autor do
livro Contos inacreditá-
veis da Vida adulta

Camilo Irineu Quartarollo
Para todas as adolescentes:

direitos, igualdade
e empoderamento

Casa realiza oficinas so-
bre direitos das mulhe-
res, prevenção à violên-
cia e empoderamento
feminino, contribuindo
para que essas adoles-
centes reconheçam sua
força e potencial. Pro-
gramas de formação
profissional também
são incentivados, abrin-

do portas para um futuro longe das
vulnerabilidades que as trouxeram
ao sistema socioeducativo.

A promoção dos direitos das
mulheres é um compromisso do
Governo do Estado de São Paulo.
Sob a liderança do governador
Tarcísio de Freitas e do secretá-
rio de Estado da Justiça e Cida-
dania, Fábio Prieto, a Fundação
Casa tem fortalecido suas ações
voltadas às adolescentes em cum-
primento de medida socioeduca-
tiva. A criação da Secretaria de
Políticas para a Mulher pelo go-
vernador reforça essa agenda,
garantindo que cada vez mais
meninas e mulheres tenham seus
direitos assegurados e oportuni-
dades reais de desenvolvimento.

Neste mês de março, reafirma-
mos nosso compromisso de cons-
truir um futuro mais justo e igua-
litário para todas as adolescentes.
Acreditamos que, com políticas
públicas bem estruturadas e inici-
ativas concretas, podemos trans-
formar vidas e garantir que todas
tenham acesso a direitos, igualda-
de e empoderamento.

———
Claudia Carletto, presi-
dente da Fundação
Centro de Atendimen-
to Socioeducativo ao
Adolescente (CASA) do
Estado de São Paulo

Claudia Carletto

O Dia Internacio-
nal da Mulher, celebra-
do em 8 de março, nos
convida a refletir sobre
os avanços e desafios na
promoção dos direitos
das mulheres e meni-
nas. O tema escolhido
pela ONU Mulheres
para 2025 - "Para Todas as mulhe-
res e meninas: Direitos. Igualda-
de. Empoderamento." - reforça a
necessidade de garantir que ne-
nhuma fique para trás.

Na Fundação Casa, trabalha-
mos diariamente para que as cerca
de 170 adolescentes em cumpri-
mento de medida socioeducativa
tenham acesso a oportunidades
reais de transformação. Muitas
dessas jovens enfrentaram situa-
ções de vulnerabilidade, incluindo
desigualdade de gênero e violên-
cia, antes de ingressarem no siste-
ma socioeducativo. Por isso, a
Fundação atua para promover sua
autonomia e reintegração social,
garantindo acesso à educação, ca-
pacitação profissional, saúde e
acolhimento psicossocial.

Um exemplo fundamental
desse compromisso é o PAMI -
Programa de Atenção Materno-
Infantil, que funciona no Centro
de Atendimento Casa Chiquinha
Gonzaga, na capital paulista. Tra-
ta-se do único equipamento da
Fundação Casa voltado exclusiva-
mente para adolescentes gestan-
tes e mães, assegurando um am-
biente estruturado para que elas
possam viver a maternidade com
suporte adequado. Com capacida-
de para até 16 adolescentes e seus
bebês, o programa oferece atendi-
mento multiprofissional, incluin-
do pediatria, apoio psicológico e
assistência social, além de contar
com berçário, sala de amamenta-
ção, fraldário e brinquedoteca.

No PAMI, cada adolescente
recebe um acompanhamento in-
dividualizado, respeitando sua
trajetória e necessidades. O obje-
tivo é garantir que a maternidade
não seja um fator de exclusão, mas
sim parte de um processo de for-
talecimento pessoal e social. Ao
longo do período de internação,
essas jovens são incentivadas a
construir um projeto de vida au-
tônomo, com perspectivas concre-
tas de futuro para si e seus filhos.

Além do PAMI, a Fundação
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Pesquisas leva-
das a efeito na Uni-
versidade Estadual
de Campinas (Uni-
camp), relacionadas
ao efeito da muscula-
ção em idosos (treina-
mento de força), de-
monstrou que tais
exercícios praticados
por indivíduos acima
de 60 anos,  com comprometi-
mento cognitivo leve demons-
trou, que aos seis meses, os vo-
luntários que se submeteram aos
exercícios propostos, apresenta-
ram melhoras na memória e na
anatomia cerebral, enquanto os
demais que não se submeteram
aos exercícios tiveram declínio
em relação aos parâmetros ava-
liados. Os benefícios da muscu-

lação são amplos: pro-
move o ganho de for-
ça e massa muscular,
diminui a gordura
corporal, contribui
para o bem-estar e a
saúde mental, fatos
que já eram conheci-
dos e agora com essa
pesquisa pesquisado-
res da Unicamp com-

provaram outro efeito impor-
tante: protege o cérebro de ido-
sos contra demências. Os resul-
tados foram divulgados na re-
vista GeroScience. Pesquisa de
vital importância sobre o enve-
lhecimento e suas consequênci-
as para o nosso cérebro!

———
Jose F. Höfling, biólogo
e PhD em Imunologia

Musculação X Demência

Resgate de animais
silvestres: realidade e ficção

Chegou a nossoChegou a nossoChegou a nossoChegou a nossoChegou a nosso
conhecimento, oconhecimento, oconhecimento, oconhecimento, oconhecimento, o
surgimento desurgimento desurgimento desurgimento desurgimento de
um cachorro doum cachorro doum cachorro doum cachorro doum cachorro do

Eloah Margoni

Quem de nós nun-
ca viu reportagens, ví-
deos de resgates e rea-
bilitações de animais sil-
vestres ou selvagens,
com posterior reintro-
dução dos mesmos na
natureza? Lindas e co-
moventes imagens, né?
Trabalho maravilhoso. Só que não
sabemos onde nem quando ele
existe. Aqui na região de Piracica-
ba podemos garantir que não há
nada do tipo. Nenhum apoio ou
trabalho nesse sentido. E somos
município onde há resíduos de
matas, onde os sem florestas even-
tualmente invadem áreas urba-
nas, buscando sobrevivência.

É verdade que se uma onça ou
outro animal entrar em residênci-
as, ameaçando moradores portan-
to, o corpo de bombeiros intervirá.
Isso em prol das pessoas; para o
animal em si não há ajuda eficaz
nem expertise, foi o que se viu.

Chegou a nosso conhecimen-
to, no final de fevereiro, o surgi-
mento de um cachorro do mato
(animal silvestre) ferido, com
uma das patas quebrada, num
dos condomínios do bairro On-
das, ou Bongue.  O animal estava,
e lá está até esse momento, escon-
dido sob  madeiras de obras (cons-
truções) abertas. Não se pode, por
lei, capturá-lo ou "adotá-lo". E se
pudesse, os moradores não sabe-
riam fazer isso. Tentou-se, então,
junto aos equipamentos públicos
oficiais, uma solução.

Os bombeiros não intervêm,
pois o animal não está confinado
ou acuado. Imediatamente pensa-
se em que órgão? Polícia Ambien-
tal, antiga Polícia Florestal natu-
ralmente! Essa está agora sediada
no Município de Rio Claro. Muitas

explicações ao telefone,
registros burocráticos,
tomando tempo de
quem ligou; mas não
fazem esse trabalho. Zo-
ológico de Piracicaba;
eureca! Tem veterinári-
os/as. Terá condições de
capturar e cuidar do bi-
cho machucado, imagi-
na-se. Necas. Não só

não fazem isso, como tampouco re-
cebem animais lá. Entre todos eles
muito "jogo de empurra" e de de-
sinformação; tudo bastante desres-
peitoso para com os contribuintes.

A  Zoonoses! Há de ser a zo-
onoses, da Prefeitura Municipal.  A
atendente deste órgão deu esperan-
ça, uma luz... que um técnico, fun-
cionário público, retornaria o tele-
fonema. Assim o fez, mas com
postura nervosa e mesmo ameaça-
dora. Claro que devem ser feitas as
menores intervenções possíveis em
animais silvestres, conforme disse
ele. Certamente, desde que esteja o
bicho em seu habitat, e não sofren-
do, não machucado. Em tom de
chantagem afirmou ser problema
do loteamento o animal ter en-
trado lá; responsabilidade do
próprio lugar. E nada poderia ser
feito em relação ao bicho, chegan-
do a proibir oferecer até vasilha
com água ao animal machucado.
Isso tem nome: crueldade, desin-
teresse, maldade até.

Existe incapacidade muni-
cipal, indiferença do poder pú-
blico. E a cidade e região pre-
cisam saber disso.

———
Eloah Margoni, médica

Está ruim, mas está bom
as ou a manter a espe-
rança em cenários desa-
fiadores. Comum no
Brasil, essa expressão
tem paralelos em outras
culturas que enfrentam
desafios semelhantes.

Esse estado de con-
solo é mais aceito em
sociedades onde o so-
frimento é rotineiro e as

expectativas são baixas. Essa re-
signação pode ser prejudicial
quando impede o progresso, per-
petuando ciclos de pobreza, injus-
tiça e estagnação. O consolo e a
resignação oferecem conforto ime-
diato, mas podem inibir a busca
por melhorias necessárias.

A frase "tudo igual, mas mui-
to melhor" reflete uma tentativa
de ver o lado positivo em um ce-
nário que essencialmente perma-
nece o mesmo, mas que é interpre-
tado de forma mais otimista. Isso
pode ser visto como uma raciona-
lização do "está ruim, mas está
bom", onde a melhora é percebida
mais na atitude do que nas cir-
cunstâncias objetivas.

Esse tema é genuíno porque
reflete a realidade vivida por mui-
tas pessoas que, diante da impos-
sibilidade de mudar o contexto
atual, encontram maneiras de se
adaptar emocionalmente. "Deixar
como está para ver como é que

Walter Naime

"Está ruim, mas
está bom" é uma ex-
pressão que contém a
coexistência do bom e
do ruim em um equilí-
brio instável. Ela reve-
la uma adaptação psi-
cológica a circunstân-
cias adversas, onde o
que é considerado bom não é o
ideal, mas sim o que é possível ou
aceitável dentro de limitações. O
que é bom pode se manifestar em
momentos de paz relativa, segu-
rança mínima ou na sobrevivên-
cia em meio a dificuldades. O que
é ruim, surge de restrições econô-
micas, injustiças sociais ou falta
de perspectivas de mudança.

A frase aparece quando as
condições poderiam ser piores ou
quando qualquer reação parece
inútil ou arriscada. Ela expressa
uma aceitação resignada, uma for-
ma de consolo que valoriza o que é
positivo, mesmo que o negativo pre-
valeça. Esse mecanismo de defesa
psicológico evita o desespero, mas
pode levar à complacência.

A origem exata da expressão é
incerta, mas ela parece ter raízes
culturais profundas, especialmen-
te em regiões onde as dificuldades
são constantes e as pessoas apren-
deram a valorizar pequenas vitóri-
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fica" pode ser colocada ao lado de
"está ruim, mas está bom" como
uma filosofia de vida que prioriza
a manutenção da estabilidade,
mesmo que precária, ao invés de
arriscar mudanças incertas.

Na política, o tema reflete a
falta de esperança na capacidade
dos líderes de promover mudan-
ças significativas. "Tudo continua
do mesmo jeito" ressoa em momen-
tos de desilusão, quando a expec-
tativa de melhorias é baixa. No en-
tanto, sempre há esperança de que
a condução dos problemas públi-
cos possa melhorar, mesmo que
essa esperança seja frágil.

A globalização traz vantagens
como acesso a novas tecnologias e
ideias, mas também exige sacrifíci-
os em termos de identidade cultu-
ral e soberania econômica. Esses
sacrifícios podem aumentar o sen-
timento de que "está ruim, mas está
bom", ao criar novas desigualda-
des ou intensificar as já existentes.

Se não estiver bom, reclamar
pode ser uma forma de resistên-
cia, mas o impacto disso depende
de quem ouve as reclamações e
de quais ações podem ser toma-
das. Em muitas situações, o con-
solo é admitido como a única op-
ção, o que levanta a questão de
como romper esse ciclo.

"Está ruim, mas pode ficar
pior" é uma possibilidade realista
que alimenta a aceitação do con-
texto atual, enquanto "está ruim,
mas está bom" pode permanecer
como uma expressão de adaptação,
mas não necessariamente de pro-
gresso. "Está bom, mas vai ficar
melhor" é a nossa esperança, uma
expressão que, ao contrário de "está
ruim, mas está bom", carrega a
promessa de que o futuro pode, e
deve ser melhor do que o presente.

Como fica a satisfação huma-
na nesse contexto? Muitas vezes,
ela é suprimida em favor da sobre-
vivência ou estabilidade. Substituí-
da por uma aceitação resignada, a
satisfação humana pode ser limita-
da, comprometendo o crescimento
pessoal e coletivo. Para alcançar uma
satisfação genuína, é necessário en-
frentar desafios e buscar melhorias
reais, tanto no presente quanto no
futuro. A incerteza continua!

———
Walter Naime, arquiteto-
urbanista, empresário

Para março e para
todos os meses

Ser mulherSer mulherSer mulherSer mulherSer mulher
é ser ventoé ser ventoé ser ventoé ser ventoé ser vento
e raiz aoe raiz aoe raiz aoe raiz aoe raiz ao
mesmo tempomesmo tempomesmo tempomesmo tempomesmo tempo

Juliana Camargo
Gonçalves

Todos os dias, ela
acorda antes do sol,
mesmo quando a noi-
te ainda pesa sobre os
ombros. Espreguiça-
se, respira fundo e,
sem alarde, começa a
dança invisível de ser
mulher. Uma dança
que poucos veem, mas que está
lá, nos gestos mais simples, nos
detalhes mais sutis.

O café quente na mesa, a bolsa
equilibrada no braço, os olhos aten-
tos a cada pequeno detalhe da casa,
do trabalho, da vida. Ela carrega
nas mãos o peso de um mundo que,
muitas vezes, não nota sua força.
Entre uma reunião e outra, entre
um sorriso e um silêncio, entre a
ternura e a firmeza, ela segue.

Ser mulher é ser vento e raiz
ao mesmo tempo. É saber chorar
escondido no banheiro e, logo de-
pois, sair com um sorriso impecá-
vel. É ouvir que precisa ser forte,
mas também doce. Que deve ser in-
dependente, mas jamais sozinha.
Que pode ser tudo o que quiser,
desde que não incomode demais.

Mas ela incomoda. Ela desa-
fia. Ela cresce.

Ela cresce quando escolhe seu
próprio caminho, quando diz
"não" sem medo, quando cuida de
si sem culpa. Cresce na menina que
aprende a amarrar os cadarços
sozinha, na moça que caminha so-
zinha à noite sem baixar a cabeça,
na mulher que se olha no espelho
e, finalmente, se reconhece.

Há uma força silenciosa em ser

mulher. Na forma como
ela segura o choro para
ser o alicerce de alguém,
na forma como equili-
bra mil papéis sem per-
der a essência, na ma-
neira como sente o
mundo em detalhes que
ninguém percebe.

E, ainda assim,
ser mulher é um pre-
sente. É sentir a vida

pulsando em cada escolha, em
cada abraço apertado, em cada
riso que escapa sem aviso. É se
reinventar a cada dia, porque a
mulher não é só uma: ela é todas.
É as que vieram antes, as que es-
tão aqui e as que ainda virão.

E nós, celebramos todas elas.
As que correm, as que descansam,
as que sonham e as que lutam.
Porque ser mulher é desafiador,
mas é também uma poesia escrita
com coragem e esperança.

E amanhã, quando o sol nas-
cer, ela se espreguiçará, respirará
fundo e, sem alarde, continuará a
dança invisível de ser mulher. Por-
que ser mulher é tocar o caos com
as mãos e transformá-lo em vida,
em força, em eternidade. Nosso dia
são todos os dias.

———
Juliana Camargo Gonçal-
ves, estudante e pesquisa-
dora de Letras Português
e Francês da Universida-
de de São Paulo (USP)
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Beleza Altiva

O Rio na beleza imensa, exuberante,
Salpica junto à luz os seus cristais prateados.

Fosfórico farol de fulgor faiscante
Que deixa os corações todos apaixonados!

Essa beleza altiva, exótica, irisante,
Funde os focos de luz em prismas sextavados.
Fosforescência em fogo a fremir num instante
Joias de refulgir em seus tons deslumbrados.

Em êxtase contemplo esse painel divino,
Esse sagrado chão caipiracicabano,

Numa oblação sagrada onde ao sol me ilumino.

Na pia batismal desse Rio sagrado
Dentro do puro amor idolatro esse plano
- Deixo meu coração inteiro apaixonado.

Tanzanita, a jóia rara da Tanzânia
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térmico paratérmico paratérmico paratérmico paratérmico para
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Ricardo Frias Caruso

A Tanzanita é uma
das gemas mais fasci-
nantes e exclusivas do
mundo da joalheria.
Conhecida por sua cor
azul violeta vibrante e
sua raridade, essa pe-
dra preciosa cativa co-
lecionadores e amantes
de joias a décadas. Neste artigo, ex-
ploraremos as características, ori-
gens, significados e cuidados rela-
cionados à Tanzanita

O QUE É - A tanzanita é uma
variedade da mineral zoisita, des-
coberta em 1967 nas colinas de Me-
relani, no norte da Tanzânia, na
África. Sua cor varia entre o azul
intenso, o violeta e o roxo, depen-
dendo da luz e do ângulo de obser-
vação. Esse fenômeno conhecido
como pleocroísmo, é uma das ca-
racterísticas mais marcantes da
Tanzanita, fazendo com que ela
exiba diferentes tonalidades quan-
do vista de diferentes perspectivas.

A maioria das tanzanitas dis-
poníveis no mercado é submetida
a tratamento térmico para realçar
sua cor azul. Esse processo é am-
plamente aceito na indústria de
gemas, pois aquece a pedra a uma
temperatura moderada para remo-
ver tons amarronzados e intensifi-
car o azul e o violeta.

ORIGEM - A Tanzanita é en-
contrada exclusivamente na Tan-
zânia, mais especificamente em

uma pequena área pró-
xima ao Monte Kiliman-
jaro. Essa localização
única faz da Tanzanita
uma das gemas mais
raras do mundo. Esti-
ma se que as reservas
de Tanzanita sejam li-
mitadas e que, em al-
gum momento, as mi-
nas se esgotarão, au-

mentando ainda mais o valor e a
exclusividade da pedra.

A Tiffany & Co., famosa joa-
lheria americana, desempenhou
um papel importante na populari-
zação da Tanzanita ao lançá la no
mercado internacional na década
de 1960. Desde então, a gema ga-
nhou destaque e é frequentemente
comparada a pedras preciosas
como a safira e a ametista.

SIGNIFICADO E SIM-
BOLISMOS - A Tanzanita é cer-
cada de significados e crenças, es-
pecialmente em relação à espiri-
tualidade e ao crescimento pes-
soal. Alguns dos simbolismos
mais comuns incluem:

1. Transformação e Renova-
ção: Acredita se que a Tanzanita
ajude a promover mudanças posi-
tivas e a superar desafios, simboli-
zando transformação e renovação.

2. Conexão Espiritual: A pedra
é associada ao chakra da garganta
e ao terceiro olho, estimulando a
intuição e a comunicação.

3. Proteção e Harmonia: Diz se
que a tanzanita traz paz interior e

protege contra energias negativas.
USOS NA JOALHERIA -

A Tanzanita é amplamente utili-
zada na confecção de joias sofis-
ticadas, como anéis, colares, brin-
cos e pingentes. Sua cor vibrante
e sua raridade a tornam uma es-
colha popular para peças de alta
joalheria. A gema é frequentemen-
te combinada com metais como
ouro branco e platina, que real-
çam sua beleza e elegância. Por
ser uma pedra relativamente
“nova” no mundo das gemas (em
comparação com diamantes ou
esmeraldas, por exemplo), a tan-
zanita oferece uma alternativa
única e moderna para quem bus-
ca algo diferente e exclusivo.

CUIDADOS - A Tanzanita
é uma gema relativamente delica-
da, com uma dureza de 6,5 a 7 na
escala de Mohs. Por isso, requer
cuidados especiais para manter
seu brilho e integridade:

- Evite expor a pedra a impac-
tos ou pressões fortes, pois ela
pode lascar ou quebrar.

- Limpe a tanzanita com
água morna, sabão neutro e uma
escova macia. Evite o uso de pro-
dutos químicos agressivos.

- Guarde as joias com tanza-
nita separadas de outras peças
para evitar arranhões.

CONCLUSÃO - A Tanzani-
ta é uma gema que combina bele-
za, exclusividade e significado.
Sua cor deslumbrante e sua ori-
gem única a tornam uma das pe-
dras preciosas mais cobiçadas do
mundo. Seja por sua aparência
impressionante ou por suas pro-
priedades simbólicas, a tanzani-
ta continua a encantar e inspirar
aqueles que a conhecem. Para
quem busca uma joia que trans-
mita elegância e singularidade, a
Tanzanita é uma escolha verda-
deiramente especial.

———
Ricardo Frias Caruso, en-
genheiro civil (Escola Po-
litécnica-USP); joalheiro
e empresário; e-mail:
rfcaruso@hotmail.com

A importância do filme "Ainda Estou Aqui":
uma resistência ao apagamento do passado

Lilian Lacerda

O filme "Ainda
Estou Aqui", dirigido
por Walter Salles, al-
cançou um feito ex-
traordinário desde
sua estreia em 2024.
No primeiro fim de se-
mana, liderou as bilhe-
terias nacionais com
mais de 350 mil ingressos vendi-
dos. Sucesso nacional e interna-
cional, o filme coloca o Brasil em
evidencia - com um roteiro

O filme ressoou especialmen-
te entre aqueles interessados na
história recente do Brasil e em
narrativas de resistência e busca
por justiça. Todavia, fato que cha-
ma bastante a atenção é a recep-
ção do filme pelo público jovem
demonstrando o interesse pelo
assunto, haja visto que nos últi-
mos anos tem se tornado foco de
negação. A repercussão suscita o
debate acerca da história da di-
tadura seja devidamente aborda-
do nas escolas, garantindo que
futuras gerações tenham acesso
a uma educação crítica e compro-
metida com a verdade.

A supressão da ditadura mili-
tar do currículo escolar não é um
acaso e a redução do currículo es-
colar substituído por abordagens
mais genéricas, impedem expor a
brutalidade do regime. A negação
e/ou o esquecimento de período his-
tórico serve para fortalecer discur-
sos antidemocráticos e para a legi-
timação de abusos institucionais.

A preservação da memória
histórica e cultural de um povo
não é um exercício nostálgico ou
meramente um tema acadêmi-
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co, mas uma necessi-
dade política e ética
para impedir a repeti-
ção da barbárie.

No Brasil, o perío-
do da ditadura militar
(1964-1985) representa
um capítulo de repres-
são, censura e violência
que, sem o devido reco-
nhecimento, corre-se o

risco de que este capitulo histórico
seja minimizado, distorcido ou em
última instancia, ser apagado. A
negação da memória histórica é
uma estratégia do sistema capita-
lista que perpetua as estruturas
de poder opressivas, enquanto
sua preservação é uma ferramen-
ta essencial para a emancipação e
a resistência democrática.

A ditadura militar no brasi-
leira foi responsável por inúmeras
violações dos direitos humanos,
incluindo prisões arbitrárias, tor-
turas e desaparecimentos força-
dos. Todavia, a narrativa domi-
nante, em suas diversas vertentes,
adota diferentes estratégias para
minimizar ou ressignificar o perí-
odo da ditadura militar - e até
mesmo enaltecendo pelo viés da
modernização autoritária que im-
pôs ao pais - transformando um
regime autoritário e repressivo em
uma narrativa mais palatável para
seus interesses próprios.

Nessa esteira, o filme "Ainda
Estou Aqui", narra a história de
Eunice Paiva, que enfrenta o de-
saparecimento de seu marido, o
deputado Rubens Paiva, durante
a ditadura militar brasileira traz
a história de Eunice e sua luta para
encontrar respostas e - algo de jus-
tiça - em um período marcado pela

repressão e censura. O filme é tão
emblemático desse período som-
brio, representando a dor de
muitas famílias que sofreram
com a ausência de seus entes
queridos, além de se apresentar
como um vetor de memória.

Diferente de outros países la-
tinos como Argentina e Chile, o
Brasil nunca julgou os crimes da
ditadura, pois a Lei da Anistia
(1979) garantiu impunidade aos
torturadores e agentes do regime.
Essa ausência de responsabiliza-
ção permitiu que a direita manti-
vesse sua narrativa sem grandes
consequências, naturalizando um
passado autoritário e impedindo
que as novas gerações tivessem
pleno acesso a tal barbárie.

Outro fato importante, refe-
re-se a falta de um museu nacio-
nal dedicado à ditadura militar e
a ausência de um debate aprofun-
dado nas instituições de ensino e
nos meios de comunicação ilus-
tram como a memória coletiva
pode ser moldada de acordo com
interesses políticos e econômicos.
Embora existam iniciativas como
o Memorial da Resistência em São
Paulo, que ocupa o antigo prédio
do Departamento Estadual de Or-
dem Política e Social (DEOPS) e se

dedica à preservação das memóri-
as da resistência e da repressão
política no Brasil, não há uma ins-
tituição de âmbito nacional que
exponha de forma abrangente os
eventos e impactos da ditadura.

No ano de 2023, Margareth
Menezes então ministra da Cultu-
ra, destacou a importância de o
Brasil construir um museu sobre
o golpe militar de 1964, inspirada
em iniciativas semelhantes em ou-
tros países. Todavia, o projeto
"Memorial da Luta pela Justiça",
cujo objetivo é transformar o anti-
go prédio das Auditorias Militares
em São Paulo num espaço dedica-
do à memória da resistência con-
tra a ditadura, até hoje enfrenta
entraves para sua concretização.

Esse revisionismo histórico
não é apenas uma disputa sobre o
passado, mas uma estratégia polí-
tica para moldar o presente, abrin-
do espaço para discursos autori-
tários e ataques às instituições
democráticas. A preservação da
memória é essencial para evitar a
repetição dos erros do passado e
para honrar aqueles que lutaram
e sofreram pela liberdade e pelos
direitos humanos no país.

O filme Ainda Estou Aqui sur-
ge como uma resposta essencial ao
apagamento, resgatando uma his-
tória muitas vezes negligenciada e
proporcionando ao público uma
experiência sensível e reflexiva so-
bre esse passado sombrio.

———
Lilian Lacerda, doutora e
mestra em Educação
pela PUC-SP. Pesquisa-
dora e psicanalista, Atua
como pedagoga na rede
municipal de Piracicaba

O Partido Verde na
conquista da DDM 24 horas

Silvia Morales

A luta para que a
Delegacia de Defesa da
Mulher (DDM) de Pi-
racicaba funcione 24
horas é uma demanda
antiga e essencial para
a proteção das mulhe-
res vítimas de violên-
cia. Ao longo dos anos,
essa causa foi abraçada por movi-
mentos sociais, instituições e gru-
pos feministas de nosso municí-
pio, que enfrentaram diversas eta-
pas de mobilização e cobrança. A
DDM, mais do que um local de
atendimento, é um ponto de apoio
essencial para mulheres que so-
frem abuso e violência.

Essa luta não é apenas indivi-
dual, nem exclusiva das mulheres.
Ela é uma luta coletiva, que envol-
ve diferentes grupos e organiza-
ções que entendem a importância
de garantir um atendimento inte-
gral e contínuo às mulheres em si-
tuação de vulnerabilidade.

Neste artigo, quero destacar
a atuação das mulheres do Parti-
do Verde de Piracicaba, que de-
sempenharam um papel funda-
mental nessa luta. Elas não só es-
tiveram presentes em momentos
decisivos como também contribu-
íram ativamente para a viabiliza-
ção de conquistas importantes.

Nancy Thame, filiada e ex-
presidente do Partido Verde, foi
autora do projeto que criou, em
2018, a Procuradoria Especial da
Mulher na Câmara Municipal de
Piracicaba, durante seu mandato
de vereadora (2017-2020). A Pro-
curadoria estabeleceu um novo
marco institucional no âmbito le-
gislativo, garantindo espaço às dis-
cussões de temas relativos à pro-
moção da igualdade de gênero, à
autonomia e ao empoderamento
feminino e à representatividade da
mulher na política.

Ainda em 2018, em parceria
com a Procuradoria Especial da
Mulher, nossa filiada Laura Quei-
roz, como presidente do Conselho
Municipal da Mulher, foi uma das
responsáveis pela escrita de um ofí-
cio entregue ao governador do Es-
tado de São Paulo que destacava
nove aspectos para a melhoria no
atendimento prestado pela Delega-
cia de Defesa da Mulher em Piraci-
caba, com destaque para os pedi-
dos por funcionamento 24h, am-
pliação do quadro de funcionários
e adequação da estrutura física do
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prédio localizado na rua
Alferes José Caetano.

A historiadora
Marilda Soares, tam-
bém do Partido Verde,
destacou-se em 2021 e
2022 por seu trabalho à
frente do Cram (Centro
de Referência e Atendi-
mento à Mulher) e como
presidente do Conselho

Municipal da Mulher. Marilda
também atuou ativamente na
Rede de Atendimento e Proteção à
Mulher, sendo uma das respon-
sáveis pela organização e publica-
ção da cartilha lançada em outu-
bro de 2020 com informações so-
bre a oferta de serviços de acolhi-
mento e prevenção de violência
contra à mulher no município.

Ressalto também o trabalho
incansável de nossas filiadas
que, há anos, vêm se dedicando
à militância no Conselho Muni-
cipal da Mulher: Aldelize Nasci-
mento, Maria Conceição Morei-
ra (Tatá) e Elisângela Pauli, que
foi presidente na última gestão.
Essas mulheres têm sido essen-
ciais na luta por um atendimen-
to mais qualificado e acessível às
mulheres de Piracicaba.

Portanto, a história dessa
conquista é, acima de tudo, uma
história de compromisso e ação
coletiva. Seja dentro dos espa-
ços institucionais ou nas ruas,
o Partido Verde, por meio de
suas filiadas, sempre esteve pre-
sente nas discussões e cobran-
ças, garantindo que a luta pela
DDM 24 horas fosse constante-
mente impulsionada e tivesse o
devido respaldo institucional.

Agora, como vereadora e
Procuradora adjunta na Procu-
radoria Especial da Mulher, em
parceria com a vereadora Rai
de Almeida, continuamos na
luta para a viabilização de uma
nova sede para a DDM, com es-
trutura mais digna e acolhedo-
ra aos funcionários e para as
mulheres atendidas.

Viva as mulheres!
———
Silvia Morales, verea-
dora, do mandato cole-
tivo "A Cidade é Sua"
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Cinquenta e uma vias receberam
serviços de tapa-buraco
Entre os dias 3 a 8 de março, 27 bairros foram atendidos pelas equipes da Prefeitura
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Rádio Piracicaba é homenageada
pelos quatro anos de atividades
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Vinte e sete bairros foram atendidos na última semana
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A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Secretaria de Obras,
Infraestrutura e Serviços Públi-
cos, executou serviços de tapa-
buraco na última semana, de 03
e 08/03, em 51 vias do municí-
pio, entre avenidas, ruas, traves-
sas e rodovias. Ao todo, as equi-
pes percorreram 27 bairros. Por
meio da operação Tapa-buraco, a
secretaria atende solicitações da
população via SIP (Serviço de In-
formações à População) – 156 e
vereadores, além das necessida-
des pontuais que as equipes veri-
ficam nas vias que percorrem.

As equipes priorizam regiões
estratégicas de mais urgência, como
avenidas com fluxo intenso, e ne-
cessidades pontuais. Os serviços
são executados com medição da
massa aplicada por m² e padroni-
zação, realizando requadramento
ao redor do buraco, preenchendo
com bica corrida (conjunto de pe-
dra britada, pedrisco e pó-de-pe-
dra) e finalizando com a massa
asfáltica, nos buracos que precisem
de intervenção mais profunda.

Bairros e respectivas vias
atendidas: Água Branca: avenida
Miguel Caparrós, rua Costa Rica,
rua Honduras, rua Iugoslávia,
rua Santa Catarina e rua Tóquio;
Bosques do Lenheiro: rua Roque
Trevisan; Campestre: estrada
Francisco Fillet, rua Julio Pires
Vinhas, rua Moacyr Correa, rua
Ottilia Nascimento da Silva; Ce-
cap: rua Cristais Paulistas; Costa
Rica: rua Cerquilho, rua Geralda
Pereira, rua Rafard e rua Viena;
Garças: rua Antonio Fiuza de Al-
meida; Glebas Califórnia: rua Be-
lém e rua Maceió; Jardim Belve-
dere: rua Carlos Chagas; Jd. As-
túrias II: rua João Cunha Rapo-
so; Jd. Noiva da Colina: rua Ma-
noel Ferreira Pinto; Jd. São Fran-
cisco: rua Cristiano Mathiensen;
Jd. Sol Nascente: rua Elias Faus-
to; Maracanã: rua Jacob Wagner;
Mario Dedini: rua Jacinto Rober-
to Penedo e rua Wesley Sucasas;
Nova América: rua Prof. Hélio
Penteado de Castro; Nova Pom-
peia: rua Dolores Córdoba Fer-
nandes; Pauliceia: rua Paiaguás;

Perdizes: rua Apiaí; Piracicami-
rim: avenida Piracicamirim; Par-
que Peória: rua Cordeirópolis;
Santa Rita: avenida dos Concep-
cionistas, rua Ardenante Dias
Gonçalves; Santa Rosa: rua Hen-
rique José Maiolino, avenida Ma-
noel Lopes Alarcon, rua Augusto
Lello e rua Rifânia; Santa Teresi-
nha: avenida Peixoto Gomide e

rua João Pedro Correa; São Jor-
ge: rua Jorge Moyses e rua Mari-
no Garcia; Tupi: rua Antonio de
Moura Nabarros, rua Batista Ra-
petti, rua Cachoeira Paulista e rua
Dr. Adolpho A. N. de Vasconce-
los; Vila Industrial: rua Adolfo
Ferraz e rua Antonio Franco de
Lima; e Vila Sônia: rua Felicio
Nalin e rua Luiz Delfini.

Ao completar quatro anos de
atividades, a Rádio Piracicaba foi
homenageada pelo vereador Pedro
Kawai (PSDB), por meio de voto de
congratulações entregue na manhã
desta terça-feira (11), no hall do
salão nobre da Câmara Municipal.
“Essa homenagem é uma maneira
desta Casa de Leis e da cidade re-
conhecerem a importância da co-
municação”, afirmou Kawai.

Vitor Prates, fundador da
rádio, é formado em Comunica-
ção Social - Rádio TV pela Uni-
mep e  iniciou as atividades da
Rádio Piracicaba em 1º de maio
de 2021, “com o intuito de trazer
ao internauta a melhor informa-
ção”. “Essa homenagem é muito
significativa. Atingimos 322 mil
acessos e isso é muito gratifican-
te para nós”, afirmou.

PROGRAMAÇÃO - Hoje, a
rádio conta com programas ao
vivo, sendo eles o jornal A Hora da
Notícia, das 8h30 às 9h15 e o Rese-

Voto de congratulações foi entregue pelo vereador Pedro Kawai

Guilherme Leite

nha Esportiva em duas edições, a
primeira das 10h30 às 11h30 e a
segunda das 18h às 19h.

Além disso, a rádio conta com
colunistas: às segundas-feiras,
Ronaldo Castilho com a coluna
“Entre Aspas”; às terças-feiras,
Beatriz Matos escreve sobre o “Dia
a Dia da Psicologia”; às quartas-
feiras, Karina Queiroz traz o “In-
ternet sem filtro”; nas quintas-fei-
ras há a coluna de Wana Narval,
“Crônicas do bem viver” e às sex-
tas-feiras Adriana Passari traz a
coluna “Fazendo História”.

Aos finais de semana, a médi-
ca Juliana Previtalli escreve a “Pa-
radas pro Sucesso” e, uma vez por
mês, o ex-prefeito Barjas Negri com-
partilha alguns de seus artigos.
Nos intervalos, há uma seleção
musical de diversos gêneros.

A rádio pode ser ouvida em
plataformas digitais como o Face-
book e Instagram e acessada no site
www.radiopiracicaba.com.br.
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Vereador cobra quadro
de médicos especialistas
nas unidades de saúde

Diante dos relatos de demora
no atendimento por médicos espe-
cialistas na rede municipal de saú-
de, o vereador Marco Bicheiro
(PSDB) cobra do Poder Executivo
o envio de um relatório sobre o atu-
al quadro desses profissionais nas
unidades de saúde. É o que consta
no requerimento 188/2025, aprova-
do pela Câmara Municipal de Pira-
cicaba durante a 10ª Reunião Ordi-
nária, nesta segunda-feira (10).

“Há grande demanda para
médicos especialistas e há tempos
a população enfrenta demora
para conseguir o atendimento ne-
cessário”, argumenta o vereador,
no documento. “A demora no
atendimento prestado pelas uni-
dades de saúde pode implicar no
agravamento de quadros de saú-
de”. Salienta ainda que o atendi-
mento específico pela rede muni-
cipal de saúde é fundamental
para o bom atendimento ao cida-
dão e que a Secretaria Municipal
de Saúde tem reservado a maior
fatia do orçamento municipal.

No requerimento, ele questio-
na quais são as especialidades ofe-
recidas atualmente pelo município,
a quantidade de médicos existen-
tes em cada especialidade, quantas
pessoas estão na fila de espera e
quanto tempo o usuário do SUS em
Piracicaba aguarda pelo atendi-
mento médico especialista. O vere-
ador também pergunta qual o pro-
jeto para atender as demandas e se
há possibilidade de capacitar mé-

dicos clínicos da rede básica, com a
oferta de pós-graduações das es-
pecialidades em falta.

O requerimento ainda traz
questionamentos sobre a possibi-
lidade da criação de uma central
de exames específicos, dando au-
tonomia para os clínicos fazerem
a solicitação e agilizar os atendi-
mentos. Marco Bicheiro quer sa-
ber também qual a previsão da
abertura de concursos públicos e
se há a possibilidade de uma par-
ceria público-privada para os aten-
dimentos das especialidades, bem
como para as realizações dos exa-
mes necessários. Um ponto espe-
cífico questionado pelo vereador é
em relação à ginecologia, se há al-
guma providência emergencial
para atendimento da demanda.

Ao justificar o voto, no Ple-
nário, Marco Bicheiro explicou as
questões que faz no requerimento
e defendeu maior autonomia para
os médicos clínicos gerais para re-
quisitar exames, além de maior
aproveitamento desses profissio-
nais para agilizar os atendimen-
tos específicos. “Precisamos mu-
dar essa maneira arcaica de fazer
saúde”, argumentou.

O vereador também exibiu um
vídeo sobre o mutirão de exames
ginecológicos em andamento na
Estação da Paulista. “Só espero que
não seja midiático e que ocorra
mais vezes para que a saúde do
município transcorra da melhor
maneira possível”, avaliou.
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Vereador quer informações sobre
limpeza e retirada de entulho

O requerimento n°186/
2025, de autoria do vereador
Edson Bertaia (MDB), foi apro-
vado nesta segunda-feira (10),
durante a 10ª Reunião Ordiná-
ria. Na propositura, o parlamen-
tar solicita informações sobre a
limpeza, retirada de entulhos e
instalação de placa proibitiva de
descarte em área verde localiza-
da na avenida Aloísio Batista da
Silva, no Mário Dedini.

Segundo o vereador, com es-
sas informações, será possível fun-
damentar iniciativas e políticas
públicas que atendam às necessi-
dades da população de forma ade-
quada. Além disso, o parlamentar
quer saber se o poder público, atra-
vés do órgão competente, tem co-
nhecimento da situação em que se
encontra a área e quais os empeci-
lhos estão determinando o não
atendimento daquela região.
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EEP faz formatura festiva hoje (12) e amanhã (13)
A Escola de Engenharia de Pi-

racicaba (EEP), uma das unidades
educacionais da Fundação Muni-
cipal de Ensino de Piracicaba (Fu-
mep), vai realizar nos dias 12 e
13/03 a sessão solene de forma-
tura festiva dos alunos que con-
cluíram a graduação em 2024.

No dia 12/03 a solenidade vai
homenagear os alunos dos cur-
sos de Administração, Ciência da
Computação e Ciências Contábeis
e no dia 13/03 a festividade será
direcionada para os concluintes
dos cursos de Engenharia Civil,
Engenharia Mecânica, Engenha-
ria de Produção e Engenharia
Mecatrônica. Toda a programa-
ção se desenvolverá no salão no-
bre do Campus da Fumep, com
início a partir das 19h30.

Além dos alunos concluin-
tes e seus familiares a cerimônia
contará com representantes con-
vidados da Prefeitura Municipal,
Câmara dos Vereadores, Direto-
ria-Executiva e Conselho Cura-
dor da Fumep, Colégio Cotip,
Sindicato dos Contabilistas de

Os melhores alunos de cada curso serão homenageados
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Piracicaba (Sincop), Associação
dos Engenheiros e Arquitetos de
Piracicaba (AEAP), Sindicato dos
Engenheiros e Crea/SP.

Os melhores alunos de cada
curso também serão homenage-
ados, sendo eles Samira Thoma-

zin – Ciências Contábeis; Luísa
Cardoso Contini – Engenharia
Civil; Iago da Rocha Martins
Trinca – Engenharia de Produ-
ção; Lucas Lopretti Guarda –
Engenharia Mecânica; Thiago
Araujo Crepaldi – Engenharia

Mecatrônica e Julia Piccin Bello-
to – Administração.

 Os funcionários homena-
geados pelos alunos concluintes
serão Guilherme Belíssimo (Bi-
blioteca) e Claudia Lucia Loza-
no Signoretti (Secretaria).

O Ministério Público do Tra-
balho (MPT) convocou represen-
tantes de 20 municípios do inte-
rior de São Paulo para participar
de uma audiência coletiva no
próximo dia 18 de março, às 14
horas, oportunidade na qual será
apresentado às Secretarias de
Educação o Projeto MPT na Es-
cola, criado para combater o tra-
balho infantil e fomentar a apren-
dizagem profissional por meio de
um concurso cultural em escolas
públicas municipais.

As cidades convocadas são
Araraquara, Barretos, Boituva,
Botucatu, Campo Limpo Paulis-
ta, Hortolândia, Itapeva, Itu, Ja-
careí, Jales, Leme, Limeira, Pal-
mital, Rio Claro, Santa Bárbara
D´Oeste, São Carlos, São João da
Boa Vista, São José do Rio Pre-
to, Sertãozinho e Taubaté. A tri-
agem tem como base estatísticas
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Audiência coletiva dá início ao Projeto MPT na Escola
relacionadas ao trabalho infan-
til em cada município.

A audiência também será
aberta para as demais cidades que
integram a 15ª Região (composta
por 599 municípios do interior e
litoral norte paulista) e que quei-
ram participar voluntariamente
do projeto. Elas podem ingressar
na audiência pelo link: Link.

O PROJETO - O MPT na
Escola é uma iniciativa do Projeto
Resgate a Infância – Eixo Educa-
ção, que faz parte da Coordenado-
ria Nacional de Combate à Explo-
ração da Criança e do Adolescente
(Coordinfância) do MPT. Ele tem
como objetivo promover debates
nas escolas de ensino fundamen-
tal, com alunos, professores e
pais, de temas relativos aos direi-
tos da criança e do adolescente,
especialmente a erradicação do
trabalho infantil e a proteção ao

trabalhador adolescente. Para
isso, o MPT fornece capacitação e
material didático aos educadores,
incentivando, ao final do proje-
to, um concurso cultural que tem
como tema o trabalho infantil e a
aprendizagem profissional.

Nos 20 municípios convoca-
dos, o concurso receberá inscrições
em quatro categorias: conto, poe-
sia, música e desenho. Na etapa
regional, cada escola poderá ins-
crever até quatro trabalhos por
grupo, sendo admitido apenas um
por categoria. O prêmio será divi-
dido em dois grupos: alunos de
4º e 5º ano do ensino fundamen-
tal, com produções sobre trabalho
infantil; e estudantes de 6º e 7º
ano do ensino fundamental, que
devem abordar a aprendizagem
profissional/profissionalização do
adolescente. O edital será apresen-
tado na audiência coletiva. Os de-

mais 579 municípios podem parti-
cipar voluntariamente, mas ape-
nas na categoria desenho. Todos
os critérios para produção, sele-
ção e inscrição dos projetos, inclu-
indo o limite ao número de parti-
cipantes por categoria, os requisi-
tos de avaliação, dentre outros,
estão contidos nos editais.

ETAPAS - Na etapa regional,
as Secretarias Municipais de Edu-
cação farão a seleção e inscrição
dos trabalhos produzidos pelas
escolas que representarão os mu-
nicípios. Os trabalhos selecionados
deverão ser enviados para o e-mail
prt15.mptnaescola@mpt.mp.br
dentro dos prazos estipulados em
edital. Os trabalhos serão avalia-
dos por uma Comissão Julgado-
ra criada pelo MPT, e os vence-
dores de cada categoria serão
inscritos na etapa nacional, que
acontecerá no final de 2025.
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Vereador questiona falta de água em três ruas do Mário Dedini
O requerimento 211/2025, de

autoria do vereador Gustavo Pom-
peo (Avante), que solicita informa-
ções ao Executivo a respeito de fal-
ta de água nas Ruas Wesley Suca-
sas, Rua Dr. Rodolfo de Camargo
e Rua Alphonso Fidélis Razera, no
bairro Mário Dedini, foi aprovado
em caráter de urgência, durante a
10ª reunião ordinária, realizada
nesta segunda-feira (10).

Gustavo Pompeu explicou que

somente somente essas três ruas
do bairro ficam sem água pratica-
mente todos os dias. “É um proble-
ma crônico que precisa ser solucio-
nado. Estou cobrando uma solução
da Prefeitura. Já fui informado que,
para resolver essa situação, só com
a realização de obra”, disse.

No documento, Pompeo ques-
tiona se existe alguma programa-
ção de manutenção ou melhoria
da rede de abastecimento dessas

ruas, qual a razão da falta de água
ocorrer especificamente nessas
vias do bairro e, por fim, qual o
planejamento da administração
municipal para solucionar esse
problema de forma definitiva.

Ele aproveitou para mostrar
a situação de uma obra realizada
também no Mário Dedini, na Rua
Brasília, em frente a Apae, que
está dificultando o trânsito. “É
uma vergonha sermos a cidade

com recorde de mortes no trân-
sito no Estado de São Paulo.
Quando o Semae faz obras, preci-
sa pensar em tudo. Não tem si-
nalização e nem guarda de trân-
sito no local”, afirmou. Gustavo
Pompeu mostrou também a situ-
ação de um local, na mesma rua,
onde as obras foram finalizadas.
“Precisam fazer um trabalho bem
feito, está esfarelando o asfalto,
cheio de pedrinhas”, concluiu.
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Câmara discute aumento
das denúncias de abuso
sexual infantil na internet
Debate ocorre em meio a dados alarmantes divulgados pela ONG
Safernet, referência na defesa dos direitos humanos no ambiente digital
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Vereador solicita melhorias em
passarela sobre o Corumbataí A crescente incidência de abu-

so e exploração sexual infantil no
ambiente digital será tema de uma
audiência pública nesta sexta-feira
(14), às 14h30, na Câmara Munici-
pal de Piracicaba. A iniciativa, pro-
posta pela vereadora Rai de Almei-
da (PT), busca reunir autoridades,
especialistas e a sociedade civil para
discutir medidas de proteção a cri-
anças e adolescentes na internet.

O debate ocorre em meio a
dados alarmantes divulgados pela
ONG Safernet, referência na defe-
sa dos direitos humanos no ambi-
ente digital. Em 2023, o Brasil re-
gistrou 71.867 novas denúncias de
conteúdo relacionado ao abuso e ex-
ploração sexual infantil online, o
maior número desde o início da série
histórica, em 2006. A organização
também aponta que 42% dos jovens
já enfrentaram tentativas de alicia-
mento online, reforçando a urgência
de políticas públicas eficazes para pro-
teger esse público vulnerável.

“A audiência pública é uma
oportunidade para aprofundar o
debate e propor ações concretas de
proteção no meio digital. A Política
Nacional de Segurança Cibernéti-
ca, atualizada em 2024, já aponta
a necessidade de atenção especial à
segurança de usuários vulneráveis,
como crianças e adolescentes”, res-
salta a vereadora Rai de Almeida.

Avanços legais e educacionais
- Diversas iniciativas legislativas
têm buscado responder aos riscos
crescentes no ambiente digital. En-
tre elas, destaca-se a recente apro-
vação da Lei nº 15.100/2025, que
regulamenta o uso de celulares nas
escolas, promovendo um equilíbrio
entre aprendizagem e segurança
digital. A Base Nacional Comum
Curricular da Computação prevê a
inclusão de conteúdos sobre segu-
rança digital no currículo escolar.

Outros marcos importantes
incluem a Resolução nº 245/2024
do Conanda, que reforça a necessi-
dade de ações coordenadas em defe-
sa dos direitos de crianças e adoles-
centes na internet, e a Lei nº 14.811/
2024, que criminaliza o bullying e o
cyberbullying, incluindo novos dis-
positivos no Código Penal.

Além disso, está em tramita-
ção na Câmara dos Deputados o
Projeto de Lei nº 2.628/2022, já
aprovado pelo Senado, que visa es-
tabelecer regras específicas para
proteção de crianças e adolescen-
tes em plataformas digitais.

A audiência contará com a
presença de diversas autoridades
e especialistas: Juliana Vicentin,
secretária municipal de Educação;
Fernanda dos Santos Varandas,
secretária municipal de Desenvol-
vimento e Assistência Social e Fa-
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Iniciativa da audiência pública é da vereadora Rai de Almeida (PT)

mília; Carlos Alberto Lordello Bel-
trame, secretário municipal de Cul-
tura; representantes dos Conselhos
Tutelares 1, 2 e 3 de Piracicaba;
Elma Emanuele Silva Verdicchio,
presidente do Conselho Municipal
da Criança e do Adolescente; e Vi-
tor Pires Vencovsky, presidente do
Conselho Municipal de Ciência,
Tecnologia e Inovação.

Também foram convidados:
Karina Queiroz e Marcos Malafaia,
diretora executiva e diretor finan-
ceiro do Instituto Teckids, respec-
tivamente; Marta Volpi, diretora
de Proteção da Criança e do Ado-
lescente no Ministério dos Direitos

Humanos e da Cidadania
(MDHC); Fábio Mariano da Silva,
diretor de Promoção de Direitos
Humanos do MDHC; Priscila Cou-
to, Program Lead, Trust & Safety,
LatAm na Google; Isabela Cristina
Correa, presidente da Comissão da
Criança e do Adolescente da OAB
Piracicaba; e Paulo Henrique Gou-
vea Machado, presidente da Asso-
ciação das Empresas de Tecnolo-
gia de Piracicaba e Região (Atepi).

A audiência é aberta à partici-
pação da população piracicabana,
que poderá acompanhar e contri-
buir com propostas para o enfren-
tamento desse grave problema.

O vereador Marco Bicheiro
(PSDB) apresentou três indicações
à Prefeitura de Piracicaba solicitan-
do melhorias na passarela sobre o
Rio Corumbataí, na Rua Virgílio
Lopes Fagundes, no bairro Santa
Terezinha. A passarela é amplamente
usada por pedestres porque dá aces-
so à avenida Cristóvão Colombo,
avenida Brasília e demais vias dos
bairros Parque Conceição, Mário
Dedini, Algodoal, Vila Fátima, en-
tre outros. As solicitações incluem
iluminação, limpeza, corte de mato
e operação tapa-buracos no local.

Na indicação 1.413/2025,
Marco Bicheiro pede a melhoria
na iluminação da passarela, justi-
ficando que o local está tomado
pelo mato e por árvores grandes
que necessitam de poda. Segundo

Indicações do vereador Marco Bicheiro solicitam iluminação,
limpeza, corte de mato e operação tapa-buracos na passarela
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ele, a situação compromete a visi-
bilidade e torna a passagem peri-
gosa para os moradores que utili-
zam a estrutura diariamente.

Outra indicação, a de número
1.414/2025 solicita a limpeza e o
corte do mato na passarela. O ve-
reador destaca que a vegetação
densa e a falta de manutenção re-
presentam risco à segurança dos
pedestres, tornando urgente a ne-
cessidade de intervenção da admi-
nistração municipal.

Além disso, Marco Bicheiro
fez a indicação 1.406/2025 soli-
citando da prefeitura a realiza-
ção de uma operação tapa-bura-
cos na passarela, argumentan-
do que a presença de buracos
dificulta a passagem e sujeita o
pedestre ao risco de queda.

A promoção da saúde e bem-
estar das comunidades localiza-
das nas praças onde a Coop pos-
sui unidades de negócios faz par-
te do pilar Coop Faz Bem Pra Você,
da plataforma de responsabilida-
de social Coop Faz Bem, que já
atendeu, desde 2012, mais de 260
mil pessoas por meio do progra-
ma social Blitz da Saúde.

Para continuar levando esse
benefício a um número cada vez
maior de pessoas, no sábado (15
de março), no horário das 10h às
15h, a van personalizada do pro-
grama estará na loja de Piracica-
ba, localizada na Avenida Profes-
sor Alberto Vollet Sachs, 2030.

No local, os interessados po-

COOPCOOPCOOPCOOPCOOP

Moradores de Piracicaba recebem
programa gratuito de saúde

derão medir gratuitamente a gli-
cemia no sangue, calcular o Índi-
ce de Massa Corpórea (IMC), afe-
rir a pressão arterial, realizar um
eletrocardiograma, além de rece-
ber orientações sobre hábitos sau-
dáveis e dicas de saúde.

Atualmente, a Coop possui
mais de 1 milhão de cooperados
ativos, 35 unidades de varejo ali-
mentar, sendo 27 no Grande ABC,
uma em Piracicaba, três em São
José dos Campos, duas em Soroca-
ba, duas em Tatuí, 68 drogarias e
canais digitais. Por ser uma coope-
rativa, seu principal objetivo é ofe-
recer os melhores serviços a preços
justos, além de reverter benefícios
aos cooperados e à comunidade.

A vereadora Rai de Almeida
(PT) usou a Tribuna da Câmara
Municipal de Piracicaba, duran-
te a 10ª Reunião Ordinária, nes-
ta segunda-feira (10), para co-
mentar as ações relacionadas ao
Dia Internacional da Mulher, em
8 de março. Destacou a conquis-
ta do funcionamento da Delega-
cia da Mulher 24 horas, uma luta
que existe desde a implantação da
primeira unidade, em 1985.

“Essa é uma vitória das mu-
lheres. Uma luta de pelo menos 40
anos. As mulheres sofrem violên-
cia à noite e aos finais de semana e
precisávamos da delegacia 24 ho-
ras”, colocou. Lembrou que o efeti-
vo da delegacia foi ampliado para
a melhoria do serviço e que já exis-
tem emendas parlamentares no
orçamento estadual para a cons-
trução de uma nova sede.

Dentre outras atividades re-
lacionadas à data, a vereadora tam-
bém participou da 15ª edição da
Exposição “Batom, Lápis e o que
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Rai de Almeida lembra 40 anos
de luta pela DDM 24 horas

elas quiserem” e criticou a falta de
uma premiação para esse salão
pela Secretaria da Cultura. Falou
também sobre a reunião solene em
homenagem ao Dia da Mulher, re-
alizada na última sexta-feira (7)
pela Câmara e da manifestação das
ativistas, no sábado (8).

Na área da educação, Rai de
Almeida comentou sobre o caso de
um professor de história da cida-
de de Ilhabela que sofreu perse-
guição em função do conteúdo
abordado em sala de aula. E apro-
veitou para cobrar a implementa-
ção do estudo das culturas afro-
brasileira e indígena nas escolas,
que é obrigatória há 17 anos. “In-
felizmente esse conhecimento ain-
da é tímido nas escolas, precisa-
mos fazer com que as escolas de
fato tenham material”, colocou.

No discurso, a vereadora leu
um texto da jornalista Beatriz Vi-
centini acerca dos 72 anos que de-
veria ter completado a Escola de
Música Ernst Mahle.

Na manhã de ontem (11), cer-
ca de 80 servidoras do Semae Pi-
racicaba participaram de palestra
alusiva ao Dia Internacional da
Mulher, celebrado no sábado, 08/
03. Com o tema Mulheres buscan-
do sua própria versão, a especialis-
ta em imagem Noemi Castellazzo
comandou as ações realizadas das
9h às 11h, na sede da autarquia. A
atividade foi organizada pelas ge-
rências de Recursos Humanos,
Administrativo e Financeiro.

Na abertura da palestra, o pre-
sidente do Semae, Ronald Pereira,
enalteceu a importância do traba-
lho feminino no serviço público e
também na sociedade. “Dia da
mulher é todo dia. A mulher acor-
da, cuida da família, trabalha, cui-
da de si. A mulher tem o senso de
justiça de zelar e cuidar de todos e
eu vejo isso aqui no Semae, por
isso, estamos sempre de portas
abertas para o que vocês precisa-
rem e vamos, com certeza, cada
vez mais proporcionar e possibili-
tar espaço para as mulheres”.

A palestrante lembrou do po-
der transformador da imagem da
mulher. “Aqui pude ensinar um
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Semae reúne cerca de 80 servidoras em palestra
Divulgação

Ronald Pereira ao lado das servidoras que participaram da palestra

pouco sobre o quanto a imagem
pode transformar o nosso dia, de
como nós mulheres sempre deve-
mos buscar a nossa melhor ver-
são. Entender isso é maravilho-
so, pois foi assim que comecei a
ser respeitada e compreendida,
através da imagem, da minha
postura. Poder compartilhar es-
sas experiências com outras mu-

lheres é uma satisfação”, enfati-
zou Noemi Castellazzo.

Representando a organização
do evento, Douglas Sarti Toledo,
gerente Administrativo e Finan-
ceiro do Semae, destacou a pre-
sença feminina na autarquia.
“Hoje vocês representam 43% dos
postos de liderança aqui dentro e
podem muito mais do que isso. No

Semae, temos histórias de mulhe-
res fortes que escreveram o suces-
so dessa autarquia e estamos con-
fiantes que a gente pode construir
um futuro ainda melhor com a
ajuda de vocês”, completou.

Ao final do evento todas as
servidoras e mulheres presentes na
palestra foram contempladas com
uma lembrança especial.

EEEEESCOLASCOLASCOLASCOLASCOLA

Desenvolvimento sustentável é tema de palestra na E.E “Sud Mennucci”
O vereador Gustavo Pom-

peo (Avante) esteve na Escola
Estadual “Sud Mennucci”, nes-
ta segunda-feira (10), para par-
ticipar de uma palestra sobre os
Objetivos de Desenvolvimento
Sustentável (ODS), com foco es-
pecial no tema “Cidades e Co-
munidades Sustentáveis”.

O evento reuniu alunos do
ensino médio para um debate so-
bre a importância de ações con-
cretas na construção de um fu-
turo mais equilibrado e sustentá-
vel para o município.

Durante o encontro, o parla-
mentar apresentou sua trajetória
na política, destacando como os
jovens podem e devem participar
ativamente na construção de polí-
ticas públicas que atendam às ne-
cessidades da população.

“É fundamental incentivar
esse debate dentro das escolas,

pois os jovens têm um papel es-
sencial na transformação da so-
ciedade. Precisamos fortalecer os
públicos que promovam cidades
mais sustentáveis, garantindo
qualidade de vida para todos”,
afirmou o vereador.

A palestra contou com aber-
tura do professor Adilson Za-
nin e teve grande adesão de alu-
nos, que participaram da discus-
são. Pompeo ressaltou a impor-
tância da parceria entre o po-
der público, as instituições de
ensino e a sociedade civil para
tornar as metas dos ODS uma
realidade no município, e des-
tacou a importância do incenti-
vo a projetos que promovem o
desenvolvimento sustentável.

Ao final do evento, o vereador
agradeceu à diretora Márcia Apa-
recida Lima Vieira e à equipe peda-
gógica da escola pela oportunida-

de de estar com os alunos, pelo es-
paço, pela receptividade e, também,
pela lembrança que lhe foi entre-
gue. “Esses momentos de diálogo

são fundamentais para construir-
mos juntos soluções que benefici-
em a cidade e seus moradores”,
concluiu o parlamentar.

Vereador Gustavo Pompeo em palestra na Escola
Estadual Sud Mennucci, nesta segunda-feira (10)

Assessoria Parlamentar
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Reutilização de rejeitos é
tema de pesquisa na Esalq
Determinar os possíveis riscos associados aos rejeitos e traçar estratégias de remediação
e reaproveitamento são fundamentais para reutilização e valorização dos mesmos

RRRRREUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃO     ORDINÁRIAORDINÁRIAORDINÁRIAORDINÁRIAORDINÁRIA

Gestão dos resíduos sólidos
é questionada na Câmara

Durante a 10ª Reunião Ordi-
nária da Câmara Municipal de Pi-
racicaba, realizada nesta segunda-
feira (10), vereadores levantaram
preocupações e questionamentos
sobre a gestão dos resíduos sólidos
na cidade. O assunto foi discutido
durante a aprovação do requeri-
mento 189/2025, apresentado pela
vereadora Silvia Morales (PV), do
Mandato Coletivo A Cidade é Sua.

A vereadora Sílvia destacou
que seu gabinete tem recebido di-
versas reclamações sobre o descar-
te inadequado de resíduos em di-
ferentes áreas da cidade. “O reque-
rimento visa entender como está a
situação da PPP (Parceria Público
Privada) Ambiental, a gestão dos
materiais recicláveis, nos Ecopon-
tos, os grandes geradores de resí-
duos, como shoppings e supermer-
cados, além do funcionamento do
núcleo de educação ambiental”,
explicou. No documento, Sílvia
elenca doze questionamentos di-
recionados ao Executivo sobre a
gestão dos resíduos sólidos.

A vereadora Rai de Almeida
(PT) trouxe à tona um problema
específico: um depósito de lixo lo-
calizado no bairro Algodoal, em
frente ao Posto de Saúde e à creche
local. “Esse local se tornou um cri-
adouro de ratos, escorpiões e ou-
tros bichos peçonhentos. O reque-
rimento da vereadora Sílvia Mora-
les é muito pertinente, mas o pro-
blema não se limita às ruas, ele
também está presente em depósi-
tos que deveriam estar realizando
a reciclagem corretamente”, afir-
mou. Laércio Trevisan Jr. (PL)
questionou se esse depósito pos-
sui alvará para funcionar.

Por sua vez, o vereador Pedro
Kawai (PSDB) mencionou que está
realizando um levantamento em
diversos bairros sobre o serviço de
cata-cacareco. “Na gestão passada,
precisei desse serviço. Uma vizinha

Para ressaltar que o ambiente
geoquímico do solo é de extrema
importância no destino e compor-
tamento dos contaminantes, foi
realizado um projeto na Escola Su-
perior de Agricultura Luiz de Quei-
roz (Esalq/USP) intitulado “Bio-
geoquímica de ferro em solos im-
pactados por rejeitos de mineração:
da avaliação de risco às estratégias
de biorremediação aprimoradas”.
A pesquisa, financiada pela Fun-
dação de Amparo à Pesquisa do
Estado de São Paulo (Fapesp), re-
trata que o ferro é o quarto elemen-
to mais abundante da crosta ter-
restre, tornando-se um constituin-
te frequente de solos, um micronu-
triente para os organismos e ainda
assim pode ser um contaminante.

A pesquisa, realizada por
Amanda Duim Ferreira, Douto-
ra em Ciências com ênfase em
Solos e Nutrição de Plantas, en-
volveu várias etapas para apon-
tar soluções para a Foz do Rio
Doce, que desde 2015, após o rom-
pimento da barragem de Fundão,
vem recebendo rejeitos de mine-
ração de ferro que contém outros
elementos como manganês, cro-
mo, níquel, chumbo e cobre.

De acordo com a pesquisado-
ra, esses rejeitos são constituídos
por óxidos de ferro, minerais que,
em solos aerados, não apresentam
toxicidade, pois são estáveis nes-
sas condições. “Contudo, em solos
alagados, os óxidos de ferro encon-
tram condições favoráveis para se
dissolverem e liberarem outros ele-
mentos potencialmente tóxicos que
podem estar associados a eles”.

O projeto contou com três ob-
jetivos principais. O primeiro, foi o
de entender os fatores envolvidos
na dissolução dos óxidos de ferro
no estuário do Rio Doce como, por
exemplo, influência das estações do

ano e de diferentes plantas cres-
cendo sobre o rejeito, tanto plantas
nativas, quanto cultivadas. O se-
gundo, foi realizar um levantamen-
to de potenciais riscos à saúde hu-
mana pelo consumo de alimentos
cultivados em solos impactados pelo
rejeito. O terceiro, foi o de desen-
volver estratégias de biorremedia-
ção, isto é, utilização de plantas e
microrganismos para descontami-
nação dos solos impactados.

Para desenvolver todo o pro-
jeto, que teve duração de cinco
anos, Amanda contou com o
apoio do Grupo de Estudos e Pes-
quisa em Geoquímica do Solo,
também coordenado pelo seu ori-
entador Prof. Tiago Osório Fer-
reira, do Depto. de Ciência do
Solo da Esalq. A pesquisadora
esclareceu que o grupo realiza
monitoramentos no estuário do
Rio Doce, desde antes do rompi-
mento da barragem de Fundão.

Nos últimos cinco anos, fo-
ram realizadas quatro coletas de
campo, três experimentos em la-
boratório e dois experimentos
em campo. “Um dos desdobra-
mentos desse projeto é o traba-
lho da pesquisadora Tamires de
Souza Patricia Cherubin, que tra-
balha no levantamento dos im-
pactos do ‘Desastre de Mariana’
na saúde da população afetada,
trabalho este também supervisi-
onado pelo Prof. Tiago”.

Os resultados do projeto in-
dicam que, por meio das coletas
e monitoramento, os fatores cli-
máticos, físico-químicos e geo-
químicos controlam a disponibi-
lidade de metais nos solos do
estuário. Precipitação pluviomé-
trica, pH e teores de óxido de fer-
ro menos cristalinos afetam a bi-
odisponibilidade dos metais.

A pesquisa mostrou ainda que

A pesquisa foi realizada por Amanda Duim Ferreira, doutora
em Ciências com ênfase em Solos e Nutrição de Plantas
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a espécie de planta nativa taboa,
Typha domingensis, apresentou
potencial para remediação de áreas
alagadas contaminadas com ferro,
manganês e outros elementos po-
tencialmente tóxicos, como cromo e
níquel. Nos experimentos em cam-
po, foram demonstrados que o ma-
nejo agronômico da Typha domin-
gensis, especialmente com o uso de
fertilizantes e de consórcios micro-
bianos, resultou em maiores extra-
ções de ferro e manganês do rejeito.

Atualmente, o projeto de bi-
orremediação foi finalizado, po-
rém, estão em andamento os ex-
perimentos para aproveitamen-
to do ferro e outros elementos
de interesse econômico acumu-
lados na biomassa da taboa.

A pesquisadora ressalta que o
Brasil é um dos maiores exporta-
dores de minério de ferro do mun-
do, em um cenário no qual a de-
manda global por metais tende a
aumentar, o que poderá gerar um
volume ainda maior de rejeitos de
mineração. “A disposição de rejei-
tos em barragens representa um

risco, visto que essas estruturas
podem se romper gerando grandes
desastres ambientais e humanitá-
rios como o Desastre de Mariana e
o Desastre de Brumadinho”.

Amanda salientou que, dessa
forma, determinar os possíveis ris-
cos associados a esses rejeitos, bem
como traçar estratégias de remedi-
ação e reaproveitamento são fun-
damentais para reutilização e va-
lorização dos mesmos. “A partir da
biomassa dessa planta, estamos
desenvolvendo um biominério de
ferro, ou seja, minério de ferro ex-
traído a partir do vegetal (agromi-
ning)”, explicou a pesquisadora.

“Em solos alagados, devido
a ausência de oxigênio, o ambi-
ente geoquímico torna-se favo-
rável à dissolução dos óxidos de
ferro, o que aumenta a disponi-
bilidade desse elemento e o risco
de toxicidade. Portanto, a depen-
der do ambiente, mesmo um ele-
mento abundante e nutriente,
como o ferro, pode se tornar um
risco à saúde humana e ambien-
tal”, concluiu Amanda.

me avisou que a equipe veio sem
agendamento e orientou a colocar
o descarte na rua para que fosse
recolhido depois. É provável que o
descarte que vemos nas ruas seja
resultado dessa orientação da ges-
tão anterior”, comentou.

VOTAÇÃO - Limpeza, retira-
da de entulho, saúde e cargos co-
missionados foram temas de ou-
tros quatro requerimentos aprova-
dos durante a reunião, sendo eles
o requerimento 186/2025, do vere-
ador Edson Bertaia (MDB), que
solicita informações sobre a limpe-
za, retirada de entulhos e instala-
ção de placa proibitiva de descarte
em área verde no Mário Dedini; o
requerimento 198/2025, de auto-
ria do vereador Cássio Luiz Barbo-
sa (PL), o Cássio Fala Pira, que pede
a limpeza no campo de areia no
Jardim Vila Rios, o requerimento
nº 188/2025, do vereador Marco
Bicheiro (PSDB), que questiona so-
bre o quadro de médicos especia-
listas na cidade e o requerimento
192/2025, da vereadora Rai de Al-
meida (PT), que solicita relação dos
cargos comissionados criados por
lei e nomeados em 2025 e 2024.

Também foram aprovados,
em caráter de urgência, outras
duas proposituras. Uma delas é
requerimento 2011/2025, que ques-
tiona falta de água no bairro Má-
rio Dedini e é de autoria do verea-
dor Gustavo Pompeo (Avante) e a
outra é relativa à solicitação de ur-
gência ao projeto de lei 48/2025,
de autoria do Executivo, que ratifi-
ca Acordo de Cooperação celebra-
do com o Comando do Exército -
Tiro de Guerra em Piracicaba.

O projeto de lei 36/2025, de
autoria do Poder Executivo, que
autoriza o município a abrir crédi-
to adicional especial de R$ 540 mil
no Orçamento de 2025 da Câmara
Municipal de Piracicaba foi apro-
vado em primeira discussão.
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Palestra está com
inscrições abertas

A Escola do Legislativo “Antô-
nio Carlos Danelon - Totó Danelon”,
da Câmara Municipal de Piracicaba,
está com as inscrições abertas, até o
próximo dia 18, para a palestra “Mu-
lheres no Trânsito”, que será minis-
trada por Valéria Penatti. Os interes-
sados podem se inscrever a partir dos
formulários eletrônicos no site
www.camarapiracicaba.sp.gov.br.

A palestra acontecerá no dia

20/03, a partir das 15h, no canal
do Youtube Escola do Legislativo de
Piracicaba. A palestrante Valéria
Penatti tem 25 anos na área de trân-
sito, é aposentada da Secretaria
Municipal de Trânsito e Transpor-
tes de Piracicaba e educadora de
trânsito. Para obter mais informa-
ções sobre o curso, é necessário aces-
sar o site da Escola do Legislativo:
escola.camarapiracicaba.sp.gov.br.
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Programa Acelera terá módulos
com foco no setor gastronômico

Com o objetivo de impulsionar
a inovação e o crescimento susten-
tável do setor alimentício, a Acipi
(Associação Comercial e Industrial
de Piracicaba), por meio do Inova,
promove a segunda edição do Pro-
grama Acelera, dessa vez com foco
no segmento gastronomia. A inici-
ativa apoiará pequenas e médias
empresas do setor de alimentação
na adoção de novas estratégias,
capacitação e desenvolvimento.
Gratuitos, estão previstos quatro
encontros, programados para os
dias 24 e 31 de março e 7 e 14 de
abril, nos quais representantes de
bares, restaurantes, lanchonetes e
demais estabelecimentos do gêne-
ro, bem como microempreendedo-
res individuais do ramo terão
acesso a ferramentas e conheci-
mentos voltados ao aumento da
competitividade e lucratividade.

Segundo Gustavo Barreira,
diretor Comercial da Acipi e coor-
denador do Acelera, a escolha do

segmento da alimentação para esta
edição do programa levou em con-
ta sua relevância e as demandas
específicas dos empresários da área.
“O setor tem um impacto expressi-
vo na economia local e enfrenta
desafios constantes, como gestão
eficiente, inovação e competitivida-
de. O Acelera foi estruturado para
oferecer soluções práticas e direci-
onadas às necessidades desses em-
preendedores”, destaca.

A iniciativa se alinha ao proje-
to Acipi Setorial, lançado recente-
mente, que impulsionou a criação
do Núcleo Gastronomia, como ex-
plicou o coordenador. “O Acelera
já estava em desenvolvimento e,
com a estruturação do Núcleo Gas-
tronomia, houve uma convergên-
cia natural de esforços e sinergia
entre as ações. O programa, ao ter
seu início no setor gastronômico,
reflete o diálogo contínuo entre os
diversos setores da Acipi e reforça
o compromisso da entidade em

ampliar a oferta de soluções aos
empreendedores”, disse Barreira.

O presidente da Acipi, Mau-
ricio Benato, ressaltou a impor-
tância do programa como parte
dos esforços contínuos da enti-
dade para apoiar os empresários
locais. “A Acipi está sempre em
movimento para proporcionar
ações que fortaleçam o setor pro-
dutivo. Com o Acelera, buscamos
capacitar os empreendedores,
oferecendo conhecimento e estra-
tégias que impulsionam o cresci-
mento dos negócios. Essa inicia-
tiva reforça nosso compromisso
em fomentar a inovação e a com-
petitividade no mercado”.

As empresas interessadas em
participar do Programa Acelera –
Gastronomia podem se inscrever
pelo link: bit.ly/AceleraGastrono-
mia. Em caso de dúvidas, o conta-
to pode ser feito pelo telefone (19)
3417-1766 – ramal 2723 ou pelo e-
mail contato.inova@acipi.com.br.
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BOM DIA
O futebol decisivo está

em cartaz no Brasil e pelo
mundo afora. Para quem
gosta, a certeza de mo-
mentos inesquecíveis.
Estamos vendo Inter x
Grêmio, Flamengo x Flu-
minense e teremos Co-
rinthians x Palmeiras. Lá
fora, shows do Real Ma-
drid, Liverpool, Manches-
ter City, PSG, entre outros.
Momentos diferenciados
do lazer e do futebol. A la-
mentar, as péssimas ar-
bitragens. No Brasil, cul-
pa da incapacidade, ou
seja, safra ruim de árbi-
tros e dirigentes que apoi-
am nomes sem compe-
tência e falham na orga-
nização dos certames,
como datas e horários.
Um bom dia para você.

MANCHETE
Autoridades (executi-

vo/legislativo/judiciário)
precisam de um pacto
para combaterem crimes
e bandidos. Urgente.

BASTIDORES

(Primeiro)
Oposição diz que o

presidente Lula precisa
escutar, se quiser melho-
rar sua popularidade. O
presidente do União Bra-
sil, Antonio Rueda, diz
que Lula só procura seus
seguidores, caso do MST.
Também preocupação
com a festa/manifesta-
ção de 1º de maio, um fra-
casso em 2024.

(Segundo)
Jair Bolsonaro decidiu

falar menos e procura
conversar mais com par-
lamentares no Congresso
Nacional, além dos seus
advogados. O ex-presi-
dente quer anular depoi-
mento de Mauro Cid e ga-
rantir a presença dos
onze (11) ministros no
seu julgamento.

(Terceiro)
Temos a Lei Maria da

Penha, Delegacia (s) da
Mulher/24 horas, prisão
inafiançável (lesão cor-
poral), mas mesmo as-
sim os crimes só aumen-
tam. Todos os dias mulhe-
res são ofendidas, agre-
didas e assassinadas.

DICA
Pesquisa do Centro

Regional de Estudos
para o Desenvolvimento
da Sociedade da Infor-
mação foi divulgada para
imprensa e sociedade: o
celular é a pior tela para
crianças, impactando na
saúde mental. Até os 2
anos de idade, a criança
deve ser impedida de
usar celular; de 2 a 5
anos, o limite de tempo na
frente da tela é de 1 (uma)
hora por dia; de 6 a 10
anos, limite de 1 a 2 ho-
ras (com supervisão); e de
11 a 18 anos, limitar o tem-
po do celular e jogos de
videogames a 2/3 horas
dia.  Mais: não virar a noi-
te e uso acima de 3 a 4
horas/dia, proporcionam
chances reais de riscos à
saúde e comprometimen-
to comportamental.

DOIS TOQUES

(Um)
Reclamações de pes-

soas que caminham no
Parque da Rua do Porto
sobre a omissão de pro-
prietários de cães: não
recolhem as fezes dos
animais. Pedem providên-
cias/fiscalização da Pre-
feitura Municipal.

(Dois)
Desde segunda-feira

(10) até o dia 28 de mar-
ço, PROCON/Piracica-
ba fiscaliza pets shops
e agropecuárias.  Pre-
ço, validade, cuidados
com os animais, etc. Só
que o PROCON preju-
dica o consumidor es-
condendo os nomes
dos transgressores.

LÁ&CÁ

(Lá)
Síria vivendo momen-

tos sem precedentes.
Guerra civil avança, com
violência e assassina-
tos. Palácio do Planalto/
Brasília orienta brasilei-
ros (as) a deixarem o
país em conflito.

(Cá)
Roubos (e até se-

questros) em estaciona-
mentos comerciais pre-
cisam de leis para pro-
teger consumidor/moto-
rista que pagam para es-
tacionar o seu veículo. É
necessário policiamento
privado e câmeras.

XVZÃO
Vença ou seja derro-

tado pelo Capivariano
(sábado/15, às 18 ho-
ras), o torcedor do XV
cobra um time preparado
e comprometido. Irrita
passes e cruzamentos
errados, finalizações ab-
surdas, mais faltas e es-
canteios inúteis. O torce-
dor sabe quando o time
treina (ou não treina)  jo-
gadas ensaiadas.

GENTE NOTA DEZ
Torcendo pela saúde

do amigo Florindo Ge-
raldi. Abraços também
para Luiz Sturion, Adol-
fo  Lavorent i ,  Car los
Eduardo Gaiad e Celso
M. Barbieri, leitores da
TRIBUNA. Força e oti-
mismo para todos.

PERGUNTAR
NÃO OFENDE
Por que o árbitro não

se obriga a ir até o VAR?
Medo de ter que assumir?

PONTO FINAL
Alguma instituição ou

liderança (será que ain-
da existe?) precisa apa-
recer e tomar a frente de
um movimento, alertan-
do a população a NÃO
VOTAR em candidato
que não se comprometa
com novas leis visando
conter a violência nas
ruas. Chega de candida-
to que só faz média, op-
tando por pautas inofen-
sivas. Brasil precisa ser
passado a limpo. Para
isso, necessita de gente
e candidato de verdade.
Voltamos amanhã. Até lá.

CCCCCONCURSOONCURSOONCURSOONCURSOONCURSO

Premiação da 5ª Flipira
acontece na sexta-feira
Evento acontece na Biblioteca Pública Municipal Ricardo
Ferraz de Arruda Pinto e reconhece talentos da poesia local

A Biblioteca Pública Munici-
pal Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto será palco, na sexta-feira
(14), às 14h, da premiação do
Concurso Literário de Poesia
2025, promovida pela Flipira -
Festa Literária de Piracicaba. O
evento contará com uma cerimô-
nia solene de entrega dos prêmi-
os, seguida de um coquetel para
os participantes e convidados.

A Flipira é promovida anual-
mente pela Prefeitura de Piracica-
ba, por meio Secretaria de Cultura,
em parceria com o Centro Literário
de Piracicaba (CLIP), o Grupo Ofi-
cina Literária de Piracicaba (GOLP)
e a Academia Piracicabana de Le-
tras (APL), busca transformar vi-
das por meio do contato com no-
vas experiências culturais, incenti-
vando a leitura, a produção literá-
ria e a valorização da cultura local.

No concurso deste ano, Ander-
son Dias da Costa Neto, do 7º ano
da Escola José Romão, conquistou
o primeiro lugar com o poema Nos-
sos Cem Anos e receberá como prê-
mio uma bicicleta. A segunda colo-
cação ficou com Ana Júlia Lima
Pereira, do 9º ano da mesma esco-
la, com o poema Centenário, en-
quanto Maria Clara Sagla Bombo,
do 8º ano, garantiu o terceiro lu-
gar com Centenário José Romão.
Ambas serão premiadas com um
kit Colorfull Mark Pen de 80 cores.
Além disso, todos os vencedores

Divulgação

Organizadores da Flipira junto com os adolescentes premiados da 5ª edição

ganharão um kit da coleção Len-
das e Personagens Folclóricos de
Piracicaba, da escritora Ivana Ne-
gri, e certificados de participação.

Também foram concedidas
menções honrosas a Anilly Nayara
de Souza Farias (Colégio Municipal
de Itabela), Vinícius Silva Sartorello
(José Romão), Jéssica Lorena Ana-
cleto (Dr. Prudente), Luis Fabiano
de Souza (Dr. Prudente), Beatriz Tan-
ck Cardoso (Dr. Prudente), Laura
Araujo de Souza (Dr. Prudente) e
Ana Carolina Oliveira de Paula
(José Romão), em reconhecimento
à qualidade de seus trabalhos.

Os poemas foram avaliados
por um corpo de jurados forma-
do pelos escritores Leda Coletti,
Lídia Sendin e João Baptista de
Souza Negreiros Athayde, que
analisaram as obras com base em
critérios como originalidade, cri-
atividade e qualidade técnica.

Para a escritora Ivana Negri,
incentivar a leitura e a escrita des-
de cedo é essencial para a forma-
ção intelectual e social dos jovens.
“É muito importante despertar nos
jovens o gosto pela escrita e pela
leitura. Muitos acabam imersos na
linguagem da internet, onde as re-

gras do português são frequente-
mente deixadas de lado. Premia-
ções como essa ajudam a resgatar
o prazer da literatura e a valoriza-
ção da nossa língua”, destaca.

SERVIÇO
Premiação do Concurso Lite-
rário de Poesia 2025. Biblio-
teca Pública Municipal Ricar-
do Ferraz de Arruda Pinto, Rua
Saldanha Marinho, 333 - Cen-
tro, sexta-feira 14/03, às 14h.
Sessão solene de entrega
dos prêmios. Informações
pelo telefone (19) 3433-3674.

O vereador Josef Borges (PP)
esteve no bairro Santa Olímpia,
onde percorreu diversas ruas
acompanhado de um morador,
que apresentou demandas relaci-
onadas ao complexo esportivo do
campo. Durante a visita, Borges
também conversou com morado-
res que relataram dificuldades
com a falta de água na região.

A presidente da Associação de
Moradores, Cecília Cristhofoletti,
destacou a necessidade de viabili-

IIIIINDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕES

Vereador visita Santa Olímpia e
recebe demandas de moradores

Após visita ao bairro, Josef encaminhou indicações para secretarias

Assessoria Parlamentar

zar a construção de uma sede pró-
pria para a associação, que atual-
mente não conta com um espaço
físico, o vereador propôs de desen-
volver um projeto e buscar apoio
com verbas estaduais ou federais.

O vereador formalizou as in-
dicações 1381/2025 e 1382/2025
para as secretarias responsáveis.
“Irei direcionar as demandas para
os setores competentes, buscando
soluções para os problemas apre-
sentados”, afirmou Josef Borges.

O vereador Josef  Borges (PP)
se reuniu na manhã desta terça-
feira (11) com Vanderlei Quartaro-
lo, diretor do Departamento de
Transportes Públicos da Prefeitu-
ra de Piracicaba, para tratar de
demandas e melhorias no sistema
de ônibus da cidade.

Durante a reunião, Quartaro-
lo anunciou a implantação da nova
linha Uni  Noroeste, prevista para
entrar em operação a partir de abril.
A nova linha deve trazer mais mo-

MMMMMOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADEOBILIDADE

Vereador discute melhorias para
o transporte público da cidade

Assessoria Parlamentar

Vanderlei Quartarolo, diretor de Departamento de
Transportes Públicos da Prefeitura de Piracicaba,
anunciou a implantação da nova linha Uni Noroeste

bilidade para os usuários da região,
especialmente com o crescimento
industrial e a instalação de novas
empresas no local. Josef Borges
destacou a importância da quali-
dade no serviço de transporte pú-
blico e reforçou a necessidade de
climatização nos ônibus, reivindi-
cando a instalação de ar-condicio-
nado em todas as linhas. Segundo
ele, essa medida garantirá mais con-
forto aos passageiros, especialmen-
te em dias de altas temperaturas.
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A deputada Professora Bebel na frente da Apaspi, ao lado de Storel,  da
presidenta da Apaspi, Silvia Sampaio, e de profissionais da instituição

RRRRRECURSOSECURSOSECURSOSECURSOSECURSOS

Bebel visita Apaspi, com apoio à entidade
A deputada Professora Bebel esteve na sede da entidade em companhia do ex-vereador Antonio Oswaldo Storel, um dos fundadores da Apaspi

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) visitou, na tarde
de segunda (l0), a Apaspi (Asso-
ciação de Pais e Amigos de Sur-
dos de Piracicaba), instituição
fundada em 1977 na cidade e que
atualmente conta com 54 alunos.
Na visita, a deputada, que este-
ve acompanhada do ex-vereador
Antonio Oswaldo Storel, um dos
fundadores e o primeiro presi-
dente da entidade, foi recebida
pela atual presidente da Apaspi,
Silvia Sampaio, pela assistente
social Sandra Moura, e pela psi-
copedagoga Denise Lourenço,
além de funcionários e voluntá-

rios da instituição, quando
anunciou que estará destinando
recursos para apoiar os projetos
desenvolvidos pela entidade,
cujo valor será acertado nesta
semana com sua assessoria.

Localizada na rua Dr. Alvin,
1464, desde 1990, a Apaspi atende
alunos de diferentes idades, pres-
tando apoio nas áreas de psicolo-
gia, assistência social, psicopeda-
gogia e fonoaudiologia, em uma
ação que se estende também aos
familiares dos atendidos.

Durante a visita, em que co-
nheceu de perto o importante tra-
balho desenvolvido pela Apaspi, a

deputada Professora Bebel recebeu
ofício da direção da entidade soli-
citando a destinação de emenda
popular do seu mandato popular
na Assembleia Legislativa do Esta-
do de São Paulo para contribuir
com este importante trabalho de-
senvolvido na cidade desde 1977.
“Sem dúvida, estarei contribuindo
com este importante trabalho de-
senvolvido pela entidade, para que
as condições de trabalho ofertados
aos alunos sejam melhorados ain-
da mais e possam ser mantidos”,
destacou Bebel, que não escondeu
sua alegria em conferir de perto as
diversas ações desenvolvidas pela

Apaspi em prol dos surdos e mu-
dos da cidade e seus familiares.
“Foi um momento rico, de apren-
dizado sobre o assunto, e de mui-
ta satisfação diante do trabalho
realizado na instituição”, escre-
veu em suas redes sociais.

HISTÓRIA — Durante a vi-
sita, Storel contou à deputada Pro-
fessora Bebel que a ideia de criar a
Apaspi na cidade ocorreu na dé-
cada de 70, quando então secre-
tário municipal de Educação, Saú-
de e Promoção Social teve a opor-
tunidade de conhecer um traba-
lho especial realizado na Escola
Dr. João Conceição, no bairro da

Paulista, pelas Professoras Adair
Therezinha Massari e Maria Efi-
gênia Amaral Melo Camuzzo com
crianças portadoras de deficiên-
cia auditiva (popularmente cha-
madas de surdo-mudos). Até en-
tão, de acordo com Storel, os sur-
dos-mudos eram considerados
pessoas anormais e excluídas de
uma vida normal na sociedade.

Inconformado com a situa-
ção, Storel, com diversos apoios,
como do Rotary Internacional e
da Prefeitura, conseguiu mobili-
zar a comunidade de pais e apoi-
adores, e, juntos, prepararam o
estatuto da entidade semelhan-

te a uma entidade que funciona-
va na cidade de Curitiba, que
teve a oportunidade de conhe-
cer, e em 26 de maio de 1977 foi
realizada a assembleia geral para
a criação da Apaspi, em que foi
eleito seu primeiro presidente.
“São quase quarenta e oito anos
de atividades ininterruptas,
transformando a vida de milha-
res de jovens e suas famílias, ga-
rantindo um efetivo processo de
inclusão social e desenvolvimen-
to humano”, destaca Storel, lem-
brando dos diversos diretores da
entidade que muito contribuíram
para que continuasse ativa.

A assistente social Sandra Moura, a pisicopedagoga Denise Lourenço,
a deputada Professora Bebel e a presidenta da Apaspi, Silvia Sampaio

UUUUUNIVESPNIVESPNIVESPNIVESPNIVESP

Inscrições para o Vestibular 2025 vão até 7 de abril

Inscrições devem ser realizadas pelo site: vestibular.univesp.br

Divulgação

As inscrições para o Vestibu-
lar 2025 da Universidade Virtu-
al do Estado de São Paulo (Uni-
vesp), vão até o dia 7 de abril, às
23h59, e devem ser feitas pelo
site: vestibular.univesp.br No total,
são ofertadas 22.935 vagas, desti-
nadas a 432 polos, de 373
municípios (capital, interior e lito-
ral). São oferecidos nove cursos
gratuitos: Letras, Matemática e Pe-
dagogia (Eixo de Licenciatura), Ci-
ência de Dados, Engenharia de
Computação e Tecnologia da Infor-
mação (Eixo de Computação), e Ad-
ministração, Engenharia de Pro-
dução e Tecnologia em Processos
Gerenciais (Eixo de Negócios e Pro-
dução). A prova (objetiva e reda-
ção) ocorrerá no dia 18/05, às 13h,
e os locais oficiais serão divulgados
no dia 09/05, a partir das 10h. O
início das aulas está previsto para o
final de julho de 2025. Neste ano, a
Univesp ofertou ainda 2.631 vagas
para o Provão Paulista. Os aprova-
dos também ingressam em julho. 

O custo da inscrição é de R$
47,50. Para participar, não há li-
mite de idade, basta ter concluído
o ensino médio ou com o término
previsto até o período da matrícu-
la. No preenchimento da ficha de
inscrição, os candidatos devem
cumprir todas as etapas previstas,
responder o questionário socioeco-
nômico, indicar o CPF e seus da-
dos pessoais. Também será possí-
vel, caso queiram, fornecer os nú-
meros de inscrição do Exame Na-
cional do Ensino Médio (Enem), de

2022, 2023 e 2024, para que os re-
sultados sejam considerados na
prova objetiva e integrados à nota
final. No vestibular, também have-
rá o Sistema de Pontuação Acresci-
da para Pretos, Pardos e Índios (PPI)
e para alunos que estudaram o En-
sino Médio em escolas públicas.

O candidato poderá obter con-
firmação do pagamento e a efeti-
vação de sua inscrição, no
portal vestibular.univesp.br na
“Área do Candidato”, após cinco
dias úteis. Para qualquer outra in-
formação ou dúvidas, deverá con-
tatar a central de atendimento ao
candidato da Vunesp, via chat on-
line, mensagens para o Fale Conos-
co do site vestibular.univesp.br ou,
ainda, pelo telefone (11) 3874-6300
em dias úteis, das 08h às 18h.

O gabarito oficial será divul-
gado em 19/05, a partir das 15h,
no site do vestibular. A publica-
ção oficial do resultado e a pri-
meira chamada ocorrerá em 24/
06, a partir das 15h.

CURSOS - No Eixo de Com-
putação, os cursos são de Bachare-
lado em Tecnologia da Informação
- BTI (duração de três anos), Ba-
charelado em Ciência de Dados
(quatro anos) ou Bacharelado em
Engenharia de Computação (cinco
anos). Até um ano e meio o ciclo é
básico, com a possibilidade de mi-
gração entre um dos três cursos. Já
os ingressantes nas Licenciaturas,
cursarão um ano de ciclo básico, com
opção de mudança na habilitação a
partir do segundo ano em Letras,

Matemática ou Pedagogia (todos
com quatro anos de duração). Os
que optarem pelo Eixo de Negócios
e Produção irão cursar um ano bá-
sico e, no segundo, farão a opção
definitiva entre Tecnologia em Pro-
cessos Gerenciais (três anos), Bacha-
relado em Administração (quatro
anos) ou Bacharelado em Engenha-
ria de Produção (cinco anos).

De acordo com o presidente da
Univesp, professor Marcos Borges,
o modelo de ingresso garante ao
discente mais flexibilidade para a
escolha, melhor entendimento do
itinerário formativo, além da inte-
gração com graduandos de outras
habilitações, o que contribui para
sua formação e no desenvolvimen-
to de projetos integradores. “Du-
rante o ciclo básico o estudante
pode encontrar habilidades em
outro curso do eixo e migrar facil-
mente. Vale destacar, que nossas
atividades são direcionadas para
apoiar o aluno em seu processo de

formação, garantir a qualidade e
preparar o profissional para o mer-
cado de trabalho”, afirma.

Os cursos, totalmente gratui-
tos, são realizados em Ambiente
Virtual de Aprendizagem (AVA),
plataforma on-line na qual os es-
tudantes desenvolvem atividades
acadêmicas, que incluem assistir a
videoaulas, acessar material didá-
tico, bibliotecas digitais e tirar dú-
vidas do conteúdo com facilitado-
res. Já os polos, são espaços físicos
onde os alunos contam com infra-
estrutura (computadores, impres-
soras e acesso à internet) e reali-
zam atividades, como provas e dis-
cussões em grupo. No local, tam-
bém podem ser solicitados serviços
de secretaria acadêmica e esclareci-
mento de dúvidas. Todas as videoau-
las também podem ser acessadas
pelo canal do YouTube: https://
w w w . y o u t u b e . c o m / u s e r /
univesptv . Saiba mais sobre
os cursos: univesp.br/cursos .

DDDDDOISOISOISOISOIS C C C C CÓRREGOSÓRREGOSÓRREGOSÓRREGOSÓRREGOS

Vereador agradece reparos em rua
e solicita corte de mato em terreno

Em seu discurso na tribuna
da noite desta segunda-feira (10),
na 10ª Reunião Ordinária, o vere-
ador Gesiel de Madureira (MDB)
agradeceu às equipes da secreta-
ria municipal de Obras, Infraes-
trutura e Serviços Públicos pela
realização de operação tapa-bura-
cos na Travessa Baptista Formag-
gio, no bairro Dois Córregos.

Em vídeo exibido no plená-
rio, o parlamentar falou sobre os
perigos enfrentados pelos moto-
ristas e pedestres antes da recu-
peração asfáltica, que precisavam
desviar dos buracos e transitar
no sentido oposto da rua.

Na sequência, ele também pe-
diu o corte de mato de terreno loca-
lizado na mesma via, que impedia o
trânsito das pessoas pela calçada.

“Quero primeiramente agra-
decer à Prefeitura, que fez o servi-
ço, a operação tapa-buracos foi re-
alizada, e aí do lado há um terreno

particular. O mato tomou conta da
calçada, tomou conta do lugar. E
no vídeo, é possível ver uma senho-
ra de idade, uma moradora do
bairro, com sacolas nas mãos, ten-
do que ir no meio da rua por conta
do mato na calçada”, disse.

Ainda segundo o verea-
dor, houve solicitação para que
o dono do terreno em questão
seja notificado.

“Aquilo é um perigo. Antes,
os buracos já estavam atrapalhan-
do e os carros estavam desviando
na faixa contrária, com risco de
acidentes, e agora a população con-
tinua utilizando o meio da rua
como calçada, e isso não pode
acontecer e continuar. Gostaria,
então, de reforçar o pedido para
que se faça a notificação e, se não
houver uma resposta à notifica-
ção, que ela seja reforçada e que
surja a multa se possível”, finali-
zou Gesiel de Madureira.
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Olivaldo Júnior escreve pelos
25 anos de “Prosa e Verso”
“O que dizer dessa seção, em que artistas expressam seus dons por
meio da arte da palavra escrita? Apenas isto: obrigado”, afirma

SSSSSICREDIICREDIICREDIICREDIICREDI D D D D DEXISEXISEXISEXISEXIS

Cooperativa presta contas
para associados da região

Não sei ao certo quando co-
mecei a me corresponder com a es-
critora Ivana Negri, uma das res-
ponsáveis pela Página Literária
Prosa e Verso, presente há vinte e
cinco anos no jornal A Tribuna Pi-
racicabana, de Piracicaba, São Pau-
lo, mas sei que, seguramente, já faz
mais de dez anos. Não, ela e eu
nunca nos vimos pessoalmente,
mas sinto por ela e pela Carmen
Pilotto muito carinho, assim como
pela cidade a que também nunca
fui, a grande Piracicaba.

Famosa pela música “Rio de
Lágrimas”, Piracicaba, por meio
das mãos dessas duas incentiva-
doras da arte literária e cultural,
é uma das cidades em que tenho
mais textos publicados, tanto em
versão impressa quanto digital,
por meio do Blog do Golp (Grupo

Oficina Literária de Piracicaba).
Isso, para mim, é uma grande vi-
tória, pois, sendo natural de
Aguaí, São Paulo, morando em
Mogi Guaçu desde criança, vejo
os meus textos voando alto.

O que dizer dessa seção, em
que artistas expressam seus dons
por meio da arte da palavra escri-
ta? Apenas isto: obrigado. Obriga-
do por me cederem de quando em
quando um espaço para que mi-
nhas letras alcancem pessoas que,
de outro modo, não alcançariam.
Obrigado pela amizade virtual e
virtuosa que demonstram ter por
mim e pelo que eu faço. Sonhar é
minha vida. Escrever é “apenas”
parte do plano. Prosa e Verso, tam-
bém com vocês. (Mogi Guaçu,
São Paulo, 08 de março de
2025 – Olivaldo Júnior)

Olivaldo Junior comemora os 25 anos da
página especial de A Tribuna Piracicabana

Divulgação

Na noite da última segunda-
feira, 10, as cidades de Americana
e Limeira receberam suas respecti-
vas assembleias de prestação de
contas da Sicredi Dexis. Os dois
eventos reuniram 520 associados
e convidados das agências locais.

Em Americana, a instituição
financeira cooperativa reuniu 200
pessoas da agência da Avenida Ci-
llos e contou com a apresentação
do diretor executivo da Sicredi De-
xis, Rogério Machado.

“Quem acompanha a nossa
prestação de contas, observa que
a cooperativa não está somente
preocupada com a parte econô-
mica. Temos um trabalho fantás-
tico de transformação nos muni-
cípios onde atuamos, com o de-
senvolvimento regional, com a
educação e a formação das pes-
soas”, destacou Rogério.

Já em Limeira, a assembleia
foi comandada pelo presidente da
Sicredi Dexis, Wellington Ferreira,
e o encontrou aconteceu no buffet
Zarzuela, onde contou com a pre-
sença de 320 pessoas.

“Esse é um dos grandes dife-
renciais da cooperativa em rela-
ção a outras instituições financei-
ras. Nós prestamos conta para
nossos associados, mostramos o
que está sendo realizado e o que
estamos planejando. Esse é um
momento muito importante da
cooperativa, pois valorizamos o
associado”, afirmou Wellington.

Das 113 assembleias que serão
realizadas até o dia 2 de abril, já

Em Limeira, a assembleia foi comandada pelo
presidente da Sicredi Dexis, Wellington Ferreira

Divulgação

foram realizadas 83, que reuniram
mais de 17 mil participantes. Esses
encontros são oportunos para os
246 mil associados da Sicredi De-
xis conhecerem os resultados da co-
operativa de crédito no ano passa-
do, quando o volume de negócios
atingiu R$ 15,5 bilhões, a captação
de investimentos totalizou R$ 11,4
bilhões, as operações de crédito so-
maram R$ 8,2 bilhões e o patrimô-
nio líquido atingiu R$ 1,3 bilhão.

Com atuação em 109 municí-
pios do Paraná e São Paulo, a coo-
perativa teve resultado de R$
135,6 milhões. Destes, R$ 77,2
milhões ficarão com os associados
por meio da remuneração de ju-
ros ao capital (R$ 70,37 milhões)
e conforme a movimentação de
aplicações, depósitos à vista e ope-
rações de crédito (R$ 6,89 mi-
lhões). Ou seja, 57% do resultado
retornará aos próprios associados.

Ontem, 11, as assembleias
aconteceram em Araras e Santa
Cruz das Palmeiras, sempre às
18h30, conforme agenda disponí-
vel em https://www.sicredidexis.
com.br/assembleias/. Confira as
próximas assembleias desta sema-
na e suas respectivas cidades no
Estado de São Paulo onde serão
realizados encontros: Dia 12, às
18h30: Rio Claro. Dia 12, às 18h30:
Leme. Dia 13, às 18h30: Limeira
Cidade Jardim. Dia 13, às 18h30:
São João da Boa Vista. A agenda
completa das próximas assembleias
está disponível em https://www.
sicredidexis.com.br/assembleias/.

RRRRRODOVIASODOVIASODOVIASODOVIASODOVIAS

Via Colinas divulga
programação de reparos

A Via Colinas, concessionária
do grupo Via Appia, informa a pro-
gramação dos serviços de manu-
tenção e conservação que serão re-
alizados entre 10 e 16 de março, ao
longo das rodovias administradas.

Esse trabalho é realizado pelas
equipes de conserva de rotina da
empresa e visam manter a qualida-
de das rodovias para uma viagem
segura e tranquila dos usuários.

Todos os serviços contam com
sinalização adequada para orien-
tar os motoristas, bem como a pre-
sença das equipes da concessioná-
ria, que estão nos locais para ori-
entação. Para a realização de al-
guns serviços será necessário o fe-
chamento alternado das faixas.

A Via Colinas orienta os mo-
toristas a ficarem atentos e re-
duzirem a velocidade ao passar
pela região onde os trabalhos
estão sendo executados, garan-
tindo a segurança de todos –
usuários da rodovia e trabalha-

dores. Para mais informações,
os motoristas podem entrar em
contato pelo telefone 0800-703-
5080, opção 2. O serviço é gra-
tuito e funciona 24h por dia.

Os serviços estão sujeitos a al-
teração em função de necessidades
operacionais ou condições climáti-
cas. Confira os serviços programa-
dos por rodovia: SP-075 (do km 15
ao km 77+600): Implantação de ta-
chas; Reparo de pavimento e de-
fensa; Sinalização horizontal. SP-
127 (do km 0 ao km 105+900): Re-
paro de pavimento e defensa; Si-
nalização horizontal. SP-280 (do
km 79+380 ao km 129+600): Re-
paro de pavimento e defensa; Si-
nalização horizontal. SP-300 (do
km 64+600 ao km 158+650): Im-
plantação de tachas; Reparo de
pavimento e defensa; Sinalização
horizontal. SPI 102/300 (do km 0
ao km 7+900): Implantação de ta-
chas; Reparo de pavimento e de-
fensa; Sinalização horizontal.

CCCCCONTRIBUINTESONTRIBUINTESONTRIBUINTESONTRIBUINTESONTRIBUINTES

Conselho é empossado com cinco representantes do Sincop
Foi realizada na última segun-

da-feira, 10, no auditório da Secre-
taria Municipal de Educação a Ce-
rimônia de posse do Conselho dos
Contribuintes de Piracicaba gestão
2025/2026. O Conselho de Contri-
buintes é um colegiado composto
por seis representantes dos contri-
buintes e seis da municipalidade
com competência para decidir ad-
ministrativamente, em segunda
instância, sobre questões de natu-
reza tributária, envolvendo o Mu-
nicípio e seus contribuintes e visa a
conciliação dos interesses do con-
tribuinte com os da municipalida-
de, no que tange a impostos, taxas
e contribuições municipais. Cinco
representantes do Sindicato dos
Contabilistas de Piracicaba e região
(Sincop) estão entre os componen-
tes que vão dar continuidade na
atual gestão. Além do Presidente
do Sincop, Fabiano Ravelli, os di-
retores Reginaldo Antonio Cirelli e
Vânia Margarete Crispim Mar-
ques, o conselheiro Hermenegildo
“Dinho” Vendemiatti e o associa-
do Marcos Rogério Teixeira fazem
parte do órgão. O Presidente do Sin-
cop, Fabiano Ravelli destacou a
importância dos profissionais do
setor se dedicarem voluntariamen-
te ao Conselho. “Nossa classe está
muito bem representada no Con-
selho e capacitada a avaliar e con-
duzir os processos da maneira equi-
librada e correta tanto para a indi-
vidualidade quanto para o bem
público”, reforça Ravelli.

O prefeito Hélio Zanatta pres-
tigiou o evento e deu as boas-vin-
das aos integrantes agradecendo
pelos seus trabalhos voluntários e
destacando a relevância para o
município. “O Conselho dos Con-
tribuintes é um colegiado extrema-
mente importante e necessário
para a administração pública e para

Fotos: Divulgação

Fabiano Ravelli (Presidente do Sincop), Dinho Vendemiatti (Conselheiro Sincop),
Reginaldo Cirelli (Diretor do Sincop), Ivanjo Spadotte (Presidente Conselho dos Contribuintes),
Luiz Angelo Sabbadin (Diretor do Sincop), Marcos Rogério Teixeira (associado Sincop)

Todos os Conselheiros e suplentes da gestão 2025/2026

a sociedade, atuando nos conflitos
e harmonizando os interesses da
municipalidade e da população”,
defendeu o prefeito.

Durante a cerimônia foi oficia-

lizado o processo de reeleição do
advogado Ivanjo Spadote como Pre-
sidente e Márcio Barbon como vice-
presidente do Conselho. O presiden-
te agradeceu a confiança dos cole-

gas. “É uma honra permanecer na
presidência do conselho, um com-
promisso que assumo com a respon-
sabilidade de fazer o melhor em prol
da sociedade”, destaca Spadote.

Fabiano Ravelli (Presidente do Sincop) falou na abertura do evento Prefeito Hélio Zanatta fala aos conselheiros
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IHGP tem palestra sobre política no Século 19
Além da palestra com o historiador Luis Haroldo Soutello, o IHGP também homenageou as mulheres presentes no  evento do dia 8 de março

O Instituto Histórico e Geo-
gráfico de Piracicaba recebeu
membros e convidados, sábado
último, dia 8, para a realização da
palestra O poder político em Pira-
cicaba no Século 19. O tema foi
abordado pelo professor Luis Ha-
roldo Soutello que veio exclusiva-
mente de Jundiaí para este even-
to. Em discussão, muitas curiosi-
dades que trouxeram lembranças
históricas aos presentes. No mes-
mo evento, o IHGP homenageou
as mulheres presentes pelo Dia
Internacional das Mulheres. Valdiza Capranico, Áurea Menten, Rosa, Maria Helena Soutello, Andréa Menten, Marly Germano, Aracy Ferrari e Maria Inês

Maria Helena Soutello e Luis Haroldo, José Pedro e José Otávio Menten Epaminondas Ferraz, José Fernando, José Otávio e Vitor Vencovsky Antonio Messias Galdino e Elyeser Barreto César

José Otávio Menten, Luis Haroldo Soutello, Maria Helena Soutello,
Pedro Menten, Áurea Menten e José Fernando Menten Elyeser Barreto, Barjas Negri, José Otávio Menten Luis Haroldo Soutello e Barjas Negri

Fotos: Divulgação

Um estudo realizado por
pesquisadores da Escola Superi-
or de Agricultura Luiz de Quei-
roz (Esalq/USP) aponta que es-
tratégias específicas para cada es-
pécie de árvore são mais eficazes
para manter a diversidade gené-
tica da floresta Amazônica do que
os critérios generalistas adotados
pela legislação brasileira.

A proximidade entre as árvo-
res é crucial para facilitar o fluxo
gênico dentro das populações flo-
restais. O fluxo gênico, definido
como a transferência de genes en-
tre indivíduos da mesma espécie, é
essencial para a adaptação e sobre-
vivência da população.  A pesquisa
analisou o impacto da exploração
madeireira com base no diâmetro
mínimo de corte (DMC), regra que
define o tamanho mínimo das ár-
vores que podem ser retiradas. Os
cientistas avaliaram se as árvores
que permanecem na floresta após
o corte ficam próximas o suficiente
para garantir a troca de pólen e a
diversidade genética.

Para aprofundar a análise, o
estudo utilizou modelos de simula-
ção e propôs um novo critério, cha-
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Pesquisadores propõem estratégia para preservar a diversidade da Amazônia

Mil Madeiras, em Itacoatiara

Edson Vidal

mado distância mínima de corte
(DMCdistância), que considera a
proximidade entre as árvores rema-
nescentes. Os pesquisadores compa-
raram esse método com os critérios
atuais, avaliando seu impacto tanto
na diversidade genética quanto no
volume de madeira coletado.

O estudo foi conduzido em
quatro áreas amazônicas de ma-
nejo florestal legal. Duas áreas de
estudo pertencem a duas empre-
sas privadas certificadas no Es-
tado do Amazonas. Outras duas,
uma no Estado do Pará e outra
no Estado de Rondônia fazem
parte de duas concessões flores-
tais. Juntas, as quatro áreas to-
talizam 48.876,35 ha.

Os resultados mostram que
critérios específicos para cada es-
pécie e área são mais eficientes do
que regras generalistas que utili-
zam o mesmo padrão para todas
as árvores. Segundo os autores, a
adoção de abordagens personali-
zadas pode contribuir para um
manejo florestal mais sustentável,
garantindo a conservação da bio-
diversidade e a continuidade dos
serviços ecossistêmicos da Amazô-

nia. “O estudo reforça a necessida-
de de revisão das normas de explo-
ração madeireira, incentivando
políticas que aliem produção e con-
servação ambiental”, relata o pro-
fessor Edson Vidal, do departa-
mento de Ciências Florestais da
Esalq, um dos autores do estudo,
publicado no periódico Forest Eco-
logy and Management.

“Manter distâncias adequa-
das entre as árvores promove a

polinização cruzada, resultando
em um aumento na variabilidade
genética. Esta variabilidade é fun-
damental para a resiliência da po-
pulação através de mudanças
ambientais, como a incidência de
doenças, pragas e torna mais efi-
caz esse critério de distância mí-
nima de corte do que o aumento
do diâmetro mínimo de corte
(MCD) pela legislação brasileira”,
resume Edson Vidal.

PPPPPESQUISAESQUISAESQUISAESQUISAESQUISA

Fundação Perseu Abramo divulga levantamento
Estudo recente da Fundação

Perseu Abramo, centro de forma-
ção política e de conhecimento do
PT, aponta que as organizações que
se dedicam à luta das mulheres são
as que mais participam de conse-
lhos, de editais e de políticas públi-
cas. O levantamento foi realizado
pelo Projeto Reconexão Periferias,
iniciativa que integra a instituição
e busca estreitar relação com mo-
vimentos sociais e fortalecer o de-
bate de pautas dos coletivos peri-
féricos com a sociedade, a partir
de temas voltados à cultura, ao
trabalho e à violência.

Para tanto, entre 2018 e 2024
houve consulta a 1 mil entidades
periféricas e movimentos sociais
espalhados por todo o país. As in-
formações coletadas e analisadas
deram origem ao relatório “Parti-

cipação institucional e periferias –
Informe a partir do Mapeamento
de movimentos sociais e coletivos
das periferias brasileiras”. Desse
total, 467 organizações (47%) não
têm presença em conselhos de par-
ticipação e de controle social e 464
(46%) não buscam editais de fo-
mento nem se inserem em proces-
sos de produção de políticas públi-
cas para manterem sua atuação.

CONTRAPONTO FEMI-
NINO - Os dados obtidos têm uma
mudança bastante significativa
quando se observam as entidades
que se declaram atuantes na defe-
sa das mulheres, as quais repre-
sentam 13% (130) da amostragem
original. No caso, 63% (82) delas
têm presença junto a conselhos de
participação e de controle social face
a 53% (530) do universo total.

“O conjunto de entidades li-
gadas às mulheres se mobiliza mais
nesses espaços de interlocução do
Estado. Essa diferença pode estar
ligada a uma série de fatores, entre
eles a histórica luta dos movimen-
tos feministas para a visibilidade
de sua agenda, a institucionaliza-
ção dessa agenda no Estado, o for-
talecimento de conselhos de mu-
lheres nas últimas décadas, além
do maior interesse em compor es-
ses espaços, com maior oportuni-
dade para acessá-los”, explica Vic-
toria Braga, pesquisadora do Pro-
jeto Reconexão Periferias.

A mesma tendência verifica-
se em relação aos editais de fomen-
to e aos processos de produção de
políticas públicas, ainda que em
margem menor: 57% (74) dos cole-
tivos periféricos voltados à causa

feminina participam desses me-
canismos em contrapartida a 54%
(540) do conjunto de organiza-
ções e movimentos sociais.

“Embora a diferença não seja
tão significativa, o que se consta-
ta é que quando se trata de edi-
tais, que envolvem repasse de re-
cursos, e de parcerias mais estru-
turadas com o Estado na produ-
ção de políticas públicas, tanto as
organizações voltadas à luta das
mulheres como as outras, de modo
geral, enfrentam diversas barrei-
ras e dificuldades. Assim, quanto
ao fomento e às parcerias estrutu-
radas com o Estado, ainda há en-
traves na interlocução das orga-
nizações periféricas com as insti-
tuições políticas”, aponta Paulo
Ramos, coordenador do Projeto
Reconexão Periferias.

Como parte da programação
de atividades alusivas ao Dia In-
ternacional da Mulher, acontece no
próximo dia 31 de março, das 9 às
12 horas, na Esalq (Escola Superi-
or de Agricultura Luiz de Queiroz),
a palestra “Origens da Desigualda-
de de Gênero: Estruturas e Desafi-
os”, ministrada pela psicóloga da
Defensoria Pública do Estado de
São Paulo, Karina Sabedot.

A iniciativa é da OCA (Labo-
ratório de Educação e Política Am-
biental), da Esalq, por meio do gru-
po Sustenta Gênero, e será realiza-
da no Anfiteatro do Departamen-
to de Ciências Florestais da univer-
sidade. A palestra abordará ques-
tões sobre os diferentes tipos de
assédio, saúde mental e caminhos
para igualdade de gênero.

Karina Sabedot é psicóloga,
mestre em Ciências Humanas e
Sociais Aplicadas (Unicamp); es-
pecialista em Segurança Pública
(UFRGS) e Conselheira Munici-
pal da Mulher. Atua principal-
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Oca/Esalq promove palestra
com Karina Sabedot

mente nas áreas de Política pú-
blica de assistência social, inter-
setorialidade, direitos humanos
e sociais e psicologia jurídica.

O evento tem a parceria das
vereadoras Rai de Almeida e Sil-
via Morales, da Procuradoria Es-
pecial da Mulher, do Conselho
Municipal da Mulher, do Cram
(Centro de Referência à Mulher
Vítima de Violência e do Núcleo
de Apoio à Cultura e Extensão
Universitária em Educação e
Conservação Ambiental (NACE-
PTECA/Esalq-USP).

A palestra também faz parte da
programação do Mês da Mulher,
construída conjuntamente entre as
integrantes da Rede de Atendimen-
to e Proteção às Mulheres.

SERVIÇO
Palestra Origens da Desi-
gualdade de Gênero: Estru-
turas e Desafios, dia 31,
das 9 às 12 horas, no Anfi-
teatro de Ciências Florestais
LCF/Esalq – Piracicaba.
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Baile busca valorização das raízes musicais
Clube Saudosista de Piracicaba busca valorizar a preservação das raízes musicais com show de Roberto Seresteiro, na próxima sexta, às 20h30

Roberto Seresteiro realiza show no Clube Saudosista de Piracicaba

Ricardo Roberto Raya

Nos últimos anos, a música
brasileira tem se diversificado de
maneira impressionante, incorpo-
rando novas influências e estilos.
No entanto, é fundamental que
não nos esqueçamos das tradições
que moldaram a identidade cul-
tural do nosso país. Entre essas
tradições, destaca-se a seresta, es-
tilo musical que merece ser mais
valorizado e destacado, especial-
mente para que as novas gerações
possam apreciá-lo e preservá-lo. A
seresta, com sua melodia suave e
letras românticas, é uma expres-
são genuína do sentimento brasi-
leiro, frequentemente associada a
serenatas e encontros noturnos.

É alarmante perceber que,
com a ascensão de novos gêneros
musicais, muitos jovens podem
estar se distanciando dessas tra-
dições. A falta de espaço na mí-
dia e em eventos culturais para a
seresta contribui para que esse es-
tilo corra o risco de ser esqueci-
do. Para que isso não aconteça, é
imprescindível que haja um es-
forço conjunto entre artistas, pro-
dutores culturais, políticas públi-
cas e instituições de ensino.

Iniciativas como a da X Even-
tos Culturais, produtora que tem
como proposta reavivar a música
tradicional e despertar o interesse
da juventude para que essas no-

vas gerações tomem conhecimen-
to da  importância dessas expres-
sões musicais e sejam guardiões
da cultura popular. A X Eventos
Culturais, representada por  Sir-
lene Martins e equipe técnica, é
uma empresa dedicada à produ-
ção e organização de eventos cul-
turais de alta qualidade, desde a
concepção  da ideia até a execução
final , garantindo um evento im-
pecável de sucesso, especializada
em tradições,  serestas serenatas
cururu, entre outros.

Conservar e valorizar a seres-
ta é um ato de amor à nossa cul-
tura. Esse estilo não é apenas for-
ma de expressão artística; é tam-
bém um elo com nossa história e
nossas raízes. Portanto, é hora de
resgatar essa tradição e garantir
que continue  a ecoar nas vozes
das futuras gerações.

I BAILE DE SERESTA -
Piracicaba se prepara para uma
noite inesquecível dedicada ao ro-
mantismo, com a apresentação do
renomado cantor Roberto Seres-
teiro e do talentoso Guto Henri-
que. O evento acontecerá na pró-
xima sexta-feira, 14, no Clube Sau-
dosista de Piracicaba, e promete
resgatar a essência da música tra-
dicional e popular brasileira.

Os artistas, conhecidos por
suas vozes marcantes e interpre-

tações emocionantes, farão uma
viagem pelo universo das seres-
tas, trazendo clássicos que aque-
cem o coração e relembram mo-
mentos especiais. A proposta do
show é não apenas entreter, mas
também celebrar a cultura musi-
cal que permeia a história do Bra-
sil, colocando Piracicaba em des-
taque como um importante polo
de música de qualidade.

Roberto Seresteiro, com sua
vasta experiência e carisma no
palco, é um dos ícones da música
seresteira, enquanto Guto Henri-
que, que fará a abertura do show
é uma nova promessa no cenário
musical, complementa a apresen-
tação com seu talento e estilo pró-
prio. Juntos, eles prometem pro-
porcionar uma noite repleta de
emoções e recordações.

O evento conta com o apoio
do público e amigos, que visam
promover e valorizar a música
de raiz. Os ingressos estão à
venda e a expectativa é de casa
cheia, com amantes da música
romântica ansiosos para revi-
ver os grandes sucessos que
marcaram gerações.

Não perca essa oportunida-
de de celebrar o romantismo e
prestigiar o que há de melhor na
música tradicional brasileira. Ve-
nha fazer parte desta festa musi-

cal que promete ficar na memó-
ria de todos os presentes!

ROBERTO SERESTEIRO -
Roberto Saglietti Mahn, ou Roberto
Seresteiro, nasceu em Piracicaba.
Desde pequeno já gostava de can-
tar, e foi incentivado pelo avô, Aman-
do Saglietti, que é colecionador de
discos e livros, a apreciar a música
popular brasileira, principalmente
da chamada Época de Ouro.

Na adolescência, passou a fre-
quentar rodas de choro, samba e
seresta na sua cidade natal, tendo
contato direto com diversos músi-
cos e cantores da região. Começou
a cantar profissionalmente aos 19
anos, em 2003, no evento mensal
intitulado Noite de Seresta, promo-
vido pela prefeitura de Piracicaba.
Desde então, se apresenta regular-
mente em todo o estado de São
Paulo. Seu repertório é formado
principalmente por gêneros tradi-
cionais da música popular brasilei-
ra, como a valsa, a seresta, a can-
ção, a modinha, o choro, o samba,
o samba-canção e o samba-de-bre-
que. Seu estilo peculiar de canto,
que lembra os velhos tempos, so-
mados ao repertório característico
e à ênfase na interpretação, acaba-
ram lhe valendo o apelido de Se-
resteiro. Apresenta-se como cantor
solista ao lado de diversos instru-
mentistas e conjuntos.

GUTO HENRIQUE - Nas-
ceu em Piracicaba e cresceu em
meio a música sertaneja. Aos 7
anos de idade iniciou suas apre-
sentações com apoio da mãe, in-
fluenciado especialmente pela
dupla Zezé di Camargo e Lucia-
no, Leandro e Leonardo, João
Paulo e Daniel, entre outras.
Desde muito jovem a paixão pela
música sertaneja o fascinava e
desde então o dom de cantar e
compor o acompanhavam. Hoje
suas músicas fazem parte do seu
repertório, assim como já gravou
músicas de renomeados compo-

sitores como: Nhô Chico, Cha-
veiro, Tião Carreiro, Jorge e Moi-
sés e Marcelo Costa.

SERVIÇO
Sexta-feira, 14, às 20h30, no
Clube Saudosista, Roberto
Seresteiro e Guto Henrique
ao vivo no 1° Baile da Seres-
ta de Piracicaba. Ingressos
a venda na secretaria do Clu-
be 19 98977-4628, na pro-
dutora X Eventos Culturais
19 99114 2455 e no site
www.tycket.com.br. O Clube
fica na Rua Benedito Bonzon
Penteado, 255, Pauliceia.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555
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Profissão está na lista das
que mais crescem no Brasil

Hoje (12), celebra-se o Dia do
Bibliotecário, uma profissão que
tem mostrado crescimento signi-
ficativo no Brasil. Uma pesquisa
recente realizada pelo LinkedIn
aponta que a Biblioteconomia está
entre as dez profissões em alta no
país em 2025. Esse crescimento evi-
dencia a importância cada vez
maior do acesso à informação e à
educação de qualidade.

Entre as 25 profissões listadas
pelo Linkedin, o cargo de bibliote-
cário se destaca em décimo lugar
como uma das profissões em as-
censão no mercado de trabalho
brasileiro. Entre as cidades com
mais contratações de bibliotecári-
os estão São Paulo, seguida de Belo
Horizonte e Rio de Janeiro.

Para a presidenta do Conse-
lho Regional de Biblioteconomia do
Estado de São Paulo (CRB-8), Ana
Cláudia Martins, a inclusão da pro-
fissão na lista das 25 áreas que mais
crescem no Brasil demonstra que a
Biblioteconomia segue mais essen-
cial do que nunca. “O bibliotecário
ampliou suas competências tecno-
lógicas, o que permite sua atuação
em qualquer área do conhecimen-
to. Além disso, a Lei da Universali-
zação das Bibliotecas Escolares e a
criação do Sistema Nacional de Bi-
bliotecas Escolares são reconheci-
mentos da importância da profis-
são para a sociedade”, destacou a
presidenta do CRB-8.

Essenciais em diversos seto-
res - A profissão de bibliotecário
tem ganhado destaque em diver-
sas instituições, incluindo esco-
las, universidades, empresas e

órgãos públicos. A demanda por
profissionais qualificados para
gerenciar acervos, auxiliar na
pesquisa e promover a leitura tem
aumentado significativamente.
Além disso, a especialização em
tecnologias de informação tem se
tornado um diferencial importan-
te para os bibliotecários.

Lei da Universalização das Bi-
bliotecas Escolares - De acordo com
a Lei, todas as escolas do Brasil
devem ter bibliotecas. A Lei nº
12.244/2010 determina que todas
as instituições de ensino no Brasil
públicas ou privadas devem ter bi-
bliotecas. Em abril de 2024, o go-
verno federal instituiu o Sistema
Nacional de Bibliotecas Escolares
(SNBE), por meio da Lei nº 14.837/
2024. O intuito é incentivar a im-
plementação de novas unidades e
promover a melhoria da rede de
bibliotecas, que serão centros de
ação cultural e educacional.

“Muitos pais não sabem que
biblioteca escolar é uma exigência
legal, e que as escolas que não con-
tam com bibliotecas devem ser de-
nunciadas ao Ministério Público,
que pode tomar as medidas legais
necessárias. A biblioteca escolar é
um espaço essencial para demo-
cratizar o acesso à leitura, promo-
ver o aprendizado e formar cida-
dãos críticos e informados”, sali-
entou a presidenta do Conselho
Regional de Biblioteconomia, Ana
Cláudia Martins. O Conselho lan-
çou a Campanha #SouBiblioteca-
Escolar com o objetivo de mobili-
zar a sociedade e o poder público
para o cumprimento da Lei.

Pixabay/divulgação

Dia do Bibliotecário é comemorado em todo o Brasil

RRRRRIOIOIOIOIO C C C C CLAROLAROLAROLAROLARO

Eixo SP realiza Feirão de Emprego nesta quinta (13)
Nesta quinta-feira (13), será a

vez de Rio Claro receber o Feirão de
Emprego da Eixo SP. Portanto, os
moradores que estão em busca de
uma nova oportunidade no merca-
do de trabalho, podem comparecer
e se cadastrar. O evento será das 8h
às 13h, na Associação Comercial e
Industrial de Rio Claro (ACIRC), lo-
calizada na Rua 03, esquina com
Avenida 12, nº 1636, no Centro.

As opções de vagas são para
ajudante geral (serviços de conser-
vação), inspetor de tráfego, líder de
equipe, motorista com CNH cate-
gorias D e E, incluindo guincho leve
e pesado, operador de motosserra e
motopoda, operador de roçadeira,
operador de guincho e tratorista. Os
interessados devem levar currículo
e documento com foto para preen-
chimento da ficha de cadastro.
Para o cargo de inspetor de tráfe-
go, motorista e tratorista, além des-
ses documentos, é preciso levar
também a CNH correspondente.

Os candidatos aprovados
farão parte do banco de talentos
da concessionária e serão cha-
mados a compor a equipe assim
que novas oportunidades forem
abertas. A oportunidade é váli-
da também para moradores de
municípios vizinhos.

A promoção do Feirão de
Emprego faz parte do compromis-
so da Eixo SP de contribuir com o
desenvolvimento social e econô-
mico das comunidades que fazem
parte do trecho de concessão. So-
mente neste ano, a concessioná-
ria organizou eventos semelhan-
tes em São Pedro, Dracena e Jaú.

SERVIÇO
Feirão de Emprego de Rio
Claro. Dia: 13 de março. Ho-
rário: 8h às 13h. Local: Asso-
ciação Comercial e Industrial
de Rio Claro (ACIRC). Ende-
reço: Rua 03, esquina com
Avenida 12, nº 1636 - Centro Candidatos devem levar currículo impresso e documentos

para preenchimento de ficha cadastral das 8h às 13h

Divulgação

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba aprovou, na 10ª Reunião
Ordinária de 2025, realizada na
noite desta segunda-feira (10), o
requerimento 192/2025, de auto-
ria da vereadora Rai de Almeida
(PT). A propositura solicita ao Exe-
cutivo informações sobre os car-
gos comissionados criados por lei
e nomeados em 2025, além de da-
dos referentes aos cargos ocupa-
dos no ano anterior.

No documento, a parlamen-
tar questiona a administração
municipal sobre a ocupação des-
sas vagas e pede a lista nominal
dos servidores comissionados
em 2025. Além disso, solicita
que a tabela anexada ao reque-
rimento seja atualizada, caso os

dados não estejam completos,
incluindo o grau de escolarida-
de de cada ocupante.

A vereadora também requer
um levantamento detalhado sobre
os cargos comissionados e os se-
cretários municipais de 2024,
abrangendo os nomes dos ocupan-
tes, as funções exercidas, os car-
gos ainda vagos e a secretaria de
lotação. Além dessas informações,
ela solicita os valores correspon-
dentes à remuneração, especifi-
cando o salário bruto, os descon-
tos aplicados e o valor líquido re-
cebido por cada agente político.

Na justificativa de voto, Rai de
Almeida ressaltou a necessidade de
comparar os dados dos últimos
anos para verificar as mudanças na
estrutura de cargos da administra-
ção municipal. “Eu também estou
pedindo dados dos cargos de comis-
são de 2024 para que nós também
possamos fazer uma avaliação en-
tre o que era até 2024 e o que é a
partir de agora”, afirmou. A verea-
dora ainda afirmou haver nomea-
ções em cargos comissionados sem
atribuições definidas, reforçando a
importância da solicitação.
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Requerimento quer informações
sobre cargos comissionados
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FPF define datas e horários para
confrontos contra o Capivariano
A Federação Paulista de Futebol definiu para o próximo sábado, 15, o primeiro
confronto do XV contra o Capivariano, válido pelas quartas de final do Paulista da A2
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Programa incentiva colaboração
científica internacional

A Fapesp lançou o programa
Centro Internacional de Pesquisa
(CIP) com o objetivo de estimular a
criação de centros internacionais
constituídos por entidades cientí-
ficas de renome mundial em par-
ceria com universidades e institui-
ções de pesquisa paulistas.

“O propósito do CIP é possibi-
litar a consolidação de São Paulo
como um ambiente de pesquisa co-
laborativa de excelência internaci-
onal, onde cientistas estrangeiros
possam efetivamente trabalhar em
conjunto com jovens pesquisado-
res em início de carreira e estudan-
tes de pós-graduação paulistas”,
diz à Agência Fapesp Marcio de
Castro, diretor científico da Fapesp.

De acordo com o dirigente,
está prevista a criação de nove CIPs
nos próximos anos, em universi-
dade ou instituição de pesquisa
pública ou privada.

Cada CIP poderá receber re-
cursos de até R$ 30 milhões da
Fapesp por um período de cinco
anos. Os recursos poderão ser
mobilizados pelas instituições
parceiras de acordo com os ins-
trumentos de apoio disponibili-
zados pela Fapesp: bolsas de
doutorado, pós-doutorado e es-
tágio no exterior, auxílio a jovens
pesquisadores e aquisição de
equipamentos multiusuários.

“Os CIPs terão um orçamento
definido para projetos de pesquisa
previamente aprovados pelas duas
instituições parceiras e avaliados
pela Fapesp, em áreas estratégicas
para o Estado de São Paulo e na
fronteira do conhecimento. A ideia
é que esses projetos colaborativos
permitam não só a ida de pesqui-
sadores paulistas para o exterior,
mas também a vinda e a fixação
em São Paulo de grupos internaci-
onais de cientistas, em vários ní-
veis de carreira”, explica Leandro
Colli, assessor para colaborações
internacionais da Fapesp.

Segundo Colli, uma das exi-
gências para a constituição dos
CIPs é a presença cativa de pes-
quisadores vinculados a institui-
ção internacional parceira nos
centros de pesquisa.

“A finalidade dos CIPs é es-
tabelecer parcerias institucionais
de longa data que permitam o
livre intercâmbio de estudantes
de graduação e pós-graduação e
de pesquisadores”, afirma.

As universidades e instituições
de pesquisa paulistas serão respon-
sáveis pela prospecção e estabeleci-
mento de parcerias com instituições
internacionais para a constituição
dos CIPs. A contrapartida econô-
mica será na forma de salários de
pesquisadores e de pessoal de
apoio, infraestrutura e instalações
dos centros. Já as instituições in-
ternacionais serão encarregadas do
pagamento de salários e auxílio
para a permanência de seus pes-
quisadores em São Paulo.

“Acreditamos que os CIPs te-
rão impacto importante na comu-
nidade de ciência, tecnologia e ino-
vação do Estado, já que manterão
forte colaboração internacional”,
avalia o diretor científico da Fapesp.

PRIMEIRO CIP - O primei-
ro CIP a integrar o novo programa
é o Centro Internacional de Pesqui-
sa (IRC) “Transições”, lançado pelo
Centro Nacional de Pesquisa Cien-
tífica (CNRS), da França, e a Uni-
versidade de São Paulo (USP).

Inaugurado no campus da
USP, em São Paulo, em março de
2024, o IRC é o sexto criado pelo
CNRS em parceria com uma uni-
versidade no mundo. A instituição
já estabeleceu parcerias semelhan-
tes com as universidades do Arizo-
na e de Chicago (Estados Unidos),
com o Imperial College London
(Reino Unido), com a Universida-
de de Tóquio (Japão) e com a Uni-
versidade de Sherbrooke (Canadá).

A principal missão do IRC

Daniel Antônio/Agência Fapesp

O primeiro CIP a integrar o novo programa é o Centro Internacional
de Pesquisa Transições, lançado pelo CNRS, da França, e a USP

Transições é estimular a pesqui-
sa interdisciplinar, abordando
desafios globais complexos, nas
áreas de ciências humanas e so-
ciais, ecologia e meio ambiente,
oceanografia, biologia, tecnologi-
as quânticas, metodologias e apli-
cações de computação e agricul-
tura e descarbonização.

“O IRC Transições alcançou
um marco significativo e passou
por uma evolução estratégica de
grande importância ao se tornar,
desde o final de fevereiro, o pri-
meiro Centro Internacional de
Pesquisa financiado pela Fapesp.
Esse avanço representa uma mu-
dança de paradigma na coopera-
ção científica internacional”, ava-
lia Liviu Nicu, diretor do escritó-
rio do CNRS na América do Sul e
diretor científico do centro.

“Para o CNRS, cujo compro-
misso com o Brasil, e em parti-
cular com o Estado de São Pau-
lo, é de longa data e de grande
envergadura, esse reconheci-
mento tem um valor estratégico
fundamental, pois reflete a im-
portância que nosso parceiro
brasileiro atribui à colaboração
científica de longo prazo e ao seu
fortalecimento contínuo”, disse.

Alguns dos avanços alcança-
dos no primeiro ano de operação
do IRC foi a constituição de dois
laboratórios internacionais de pes-
quisa (IRLs, na sigla em inglês). O
primeiro IRL, com foco em biolo-
gia, está localizado no campus da
USP em Ribeirão Preto e tem o ob-
jetivo de avançar na compreensão
das respostas imunes e inflama-
tórias, particularmente as associ-
adas à inflamação pulmonar e
neurológica crônica.

O segundo, batizado Mundos
em Transição, é dedicado às ciên-
cias humanas e sociais e está situa-
do no campus da USP em São Pau-
lo. As pesquisas são voltadas a ex-
plorar transformações globais
complexas, incluindo mudanças
climáticas, transição energética e o
impacto da inteligência artificial.

“A França tem um longo his-
tórico de cooperação com a USP,
especialmente no campo das hu-
manidades. Pesquisadores fran-
ceses participaram da fundação
da universidade, em 1934. Mas
essa colaboração científica tem
sido muito baseada em redes pes-
soais, mantidas por pesquisado-
res que foram realizar doutora-
do ou pós-doutorado na França
e estabeleceram uma rede de coo-
peração que muitas vezes é rom-
pida quando se aposentam, por
exemplo”, diz François-Michel Le
Tourneau, diretor de pesquisa do
IRL Mundos em Transição.

“O objetivo de constituir esse
laboratório na USP, em São Pau-
lo, é estruturar melhor e aumen-
tar a cooperação, possibilitando
o diálogo permanente e a exis-
tência dessas redes de colabora-
ção científica por um longo pra-
zo”, explica o geógrafo.

Uma das primeiras iniciativas
dos pesquisadores do laboratório
será mapear a rede de cooperação
científica entre franceses e brasilei-
ros no campo das humanidades,
que, ao contrário das existentes nas
áreas de exatas e de saúde, por
exemplo, é mais difícil de ser aferi-
da porque a produção científica
não está lastreada em artigos cien-
tíficos, ponderou Le Tourneau.

Na avaliação de Marco Anto-
nio Zago, presidente da Fapesp, o
laboratório pode se concretizar em
uma iniciativa estruturante para
consolidar a colaboração científi-
ca na área de ciências humanas
no Estado de São Paulo.

“Temos muita expectativa de
que essa será uma iniciativa es-
truturante e de longo prazo na co-
operação científica em ciências hu-
manas entre o Estado de São Pau-
lo e a França”, avaliou.

O Carnaval de São Paulo em
2025 gerou um impacto econô-
mico de R$ 6,7 bilhões no esta-
do, segundo cálculos do Centro
de Inteligência da Economia do
Turismo (CIET) da Secretaria de
Turismo e Viagens do Estado de
São Paulo (Setur-SP).

“O carnaval de São Paulo é
uma celebração inclusiva e demo-
crática, que avança ano a ano atra-
indo visitantes e estimulando a eco-
nomia do turismo”, afirma o se-
cretário Roberto de Lucena, de
Turismo e Viagens de São Paulo.

Durante os quatro dias de fes-
tas, mais de 1,7 milhão de pessoas
passaram pelos aeroportos do esta-
do. Guarulhos registrou quase 1
milhão de passageiros, representan-
do um aumento de 8% em compa-
ração com o ano anterior. Em Con-
gonhas, o número foi de 430 mil
passageiros, com crescimento de
6%, e o Aeroporto de Viracopos, em
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Carnaval de São Paulo injetou R$ 6,7 bilhões na economia
Divulgação/Prefeitura de SP

Carnaval na cidade de São Paulo bateu recorde de
blocos cadastrados, com 767 blocos registrados

Campinas, recebeu 345 mil passa-
geiros, um aumento significativo de
30%. Os dados foram apurados pelo
CIET junto às concessionárias.

CARNAVAL DE SÃO
PAULO NOS MUNICÍPIOS -
O CIET também coletou dados so-
bre a movimentação turística nos
municípios paulistas. Dos 150 mu-
nicípios que realizaram festas ou
programações para o Carnaval,
54,5% informaram que o evento
superou as expectativas e 27,3%
afirmaram que o Carnaval ocorreu
conforme o esperado.

O Carnaval na cidade de
São Paulo bateu recorde de blo-
cos cadastrados, com 767 blo-
cos registrados, superando a
marca de 2020, quando 600
blocos foram registrados.

Em Campinas, 60 blocos car-
navalescos atraíram 250 mil pes-
soas ao longo dos dias de festa. Já
em Rifaina, as praias de água doce

ficaram lotadas por foliões, com
21,4 mil pessoas recebidas na cida-
de, conforme a prefeitura local. Em
São Sebastião, no litoral norte, a
festa contou com 30 mil pessoas

na primeira noite de evento na Rua
da Praia. Ao longo do período, mais
de 100 atrações foram realizadas
em 17 pontos da cidade, entre 27
de fevereiro e 4 de março.
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Celebre a doçura da época com preços especiais no Supermercados Pague Menos
O Carnaval passou e agora é

hora de preparar a casa, a mesa e
o coração para uma das datas
mais esperadas do ano: a Páscoa!
E para tornar esse momento ain-
da mais especial, a Rede de Super-
mercados Pague Menos preparou
uma seleção irresistível de produ-
tos e promoções exclusivas. De 10
de março a 20 de abril, todas as
37 lojas estarão recheadas de ofer-
tas especiais, garantindo que
você e sua família celebrem com
muito sabor e economia. Que sua
Páscoa seja doce, especial e reple-
ta de ofertas imperdíveis!

A grande novidade deste ano
é que a venda de ovos de Páscoa
começou na primeira quinzena de
janeiro na unidade de Ribeirão
Preto, tornando-se a primeira loja
do Brasil a oferecer os produtos
da temporada. Isso só é possível
graças à parceria estratégica da
Rede com as principais indústrias
do setor, garantindo um abasteci-

mento antecipado e variedades ex-
clusivas para nossos clientes.

E o que seria da Páscoa sem os
tradicionais ovos de chocolate? No
Supermercados Pague Menos, você
encontra uma infinidade de op-
ções, desde os queridinhos do pú-
blico até lançamentos imperdíveis.
A Páscoa é sinônimo de reunião e
de momentos inesquecíveis em tor-
no da mesa. Seja para um brunch,
um almoço especial ou um jantar
sofisticado, temos tudo o que você
precisa para compor sua ceia com
muito sabor e qualidade!

Nos corredores das lojas, você
encontra uma ampla seleção de
alimentos frescos, ingredientes es-
peciais e pratos prontos, que vão
facilitar seus preparativos para as
celebrações. Peixes nobres como
bacalhau e salmão, azeites especi-
ais, vinhos selecionados e muito
mais estarão com descontos im-
perdíveis. E para garantir que to-
dos possam aproveitar, nas lojas
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há opções para diferentes dietas,
incluindo produtos sem glúten,
sem lactose e veganos.

Seja para adoçar o dia de al-
guém especial ou surpreender a
criançada, o Pague Menos tem
uma variedade encantadora de
chocolates, ovos de Páscoa, co-
lombas, cestas temáticas e coelhi-
nhos de pelúcia. Afinal, não há
gesto mais doce do que demons-

trar carinho com um presente
especial. “Muitas pessoas trocam
lembranças simbólicas nesta data,
seja um ovo de chocolate, uma
cesta decorada ou um mimo es-
pecial. Queremos oferecer varie-
dade para atender a todos os gos-
tos e bolsos”, afirma Fábio
Cecon, gerente de Marketing e
Comunicação da Rede de Super-
mercado Pague Menos.

O primeiro jogo acontecerá em Piracicaba no
Barão, no próximo sábado, 15, às 18 horas

Divulgação

Luiz Tarantini

O XV de Piracicaba conhe-
ceu na segunda-feira, 10, após
conselho técnico realizado na
sede da Federação Paulista de
Futebol, as datas e horários dos
confrontos com o Capivariano
valendo pelas quartas de final do
Campeonato Paulista da série A2
2025. Com a segunda colocação
no final da primeira fase e me-
lhor campanha ficando no G4, o
time de Capivari escolheu reali-
zar a segunda partida em seu
estádio na Arena Capivari.

O primeiro jogo acontecerá em
Piracicaba no “Barão”, no próxi-
mo sábado, 15, às 18 horas, e o
jogo de volta na quarta-feira, dia
19, às 19 horas, na Arena Capiva-
ri. Em caso de empate após os dois
jogos, a decisão de quem vai a se-
mifinal será decidida na cobrança
de penalidades máximas.

Representando o clube piraci-
cabano na sede da FPF, o presi-
dente Matheus Bonassi confirmou
o uso do VAR nos jogos a partir
das quartas de final e comentou:
“Nós, do XV de Piracicaba, enten-
demos que a utilização dessa fer-
ramenta é muito importante, e, in-
clusive, que deveria ter sido utili-
zada desde a primeira fase. A tec-
nologia está aí para somar e con-
tribuir no crescimento do nosso
futebol, agregando novos aspectos”.

Focado somente em fazer com
que seu elenco retome o futebol
apresentado nas cinco primeiras
rodadas, e ainda buscando encon-
trar a melhor formação para seu
plano tático, o treinador Moisés
Ergert conversou com seus atle-
tas na reapresentação, e imedia-
tamente iniciou a preparação para

os próximos dois confrontos. “Va-
mos viver intensamente esses dias
que antecedem esse primeiro jogo,
diante do nosso torcedor. É um
momento decisivo e nos prepara-
remos da melhor maneira possí-
vel, pensando na estratégia ideal
para utilizarmos em campo. Tira-
mos lições fundamentais e o ca-
minho é continuarmos trabalhan-
do, trabalhando e trabalhando.
Contamos com um grupo que já
demonstrou sua qualidade e com
o nosso torcedor, que, mais uma
vez, terá papel fundamental”.

“O treinador do XV tem duas
missões difíceis ao longo da sema-
na, a primeira é encontrar o time
ideal que vai enfrentar o segundo
colocado da primeira fase, que
apresentou um futebol consisten-
te e produtivo, muito diferente do
time piracicabano, e a segunda, e
essa ainda mais difícil, é trazer de
volta o torcedor para o lado do
time, após a derrota vexatória con-
tra o Taubaté no Barão, e os acon-
tecimentos do confronto de torce-
dores e policiais na frente do está-
dio após o jogo”, comentou João
Luís Almeida, repórter e comen-
tarista da TV Metropolitana.

Suspenso da partida deste sá-
bado, cumprindo suspensão por
ter sido expulso na derrota para o
Taubaté, o centroavante Salatiel
está fora da partida contra o Ca-
pivariano, assim como Maurício
Oliveira entregue ao departamen-
to médico com entorse no torno-
zelo direito. O volante Fraga con-
tinua no clube em tratamento.

Para esta fase das quartas de
final, os cartões amarelos foram
zerados, e todo o time entra sem
ter atletas “pendurados”.

A diretoria do XV, contando

OS OUTROS CONFRONTOS DOS JOGOS DESTAS
QUARTAS DE FINAL FICARAM ASSIM DEFINIDOS

JOGOS DE IDA
15 de março, sábado, às 15h: Santo André (8º) x Primavera (1º)
15 de março, sábado, às 17h: São José (5º) x Taubaté (4º)
15 de março, sábado, às 18h: XV de Piracicaba (7º) x Capivariano (2º)
15 de março, sábado, às 19h: Ferroviária (6º) x Ituano (3º)
JOGOS DE VOLTA
19 de março, quarta, às 15h: Primavera (1º) x Santo André (8º)
19 de março, quarta, às 19h:Capivariano (2º) x XV de Piracicaba (7º)
19 de março, quarta, às 19h: Ituano (3º) x Ferroviária (6º)
19 de março, quarta, às 20h:Taubaté (4º) x São José-SP (5º)

com a presença de um grande pú-
blico, lançou campanha para atra-
ir o maior número de torcedores
para o Barão neste sábado, 15, e

quem estiver vestindo qualquer
camisa do Nhô-Quim no dia do
jogo, pagará somente meia entra-
da em todos os setores do estádio.
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Caminhões movidos a hidrogênio verde
vão transportar madeira no Uruguai
Seis unidades do modelo XCIENT FCEV farão parte do primeiro projeto de hidrogênio verde
no país vizinho, ação pioneira relacionada ao transporte rodoviário na América Latina

Divulgação

Caminhões Hyundai XCIENT Fuel Cell, semelhantes aos que
serão empregados no transporte de madeira no Uruguai

O Uruguai está avançando na
integração do hidrogênio verde em
sua matriz energética por meio do
Projeto Kahirós, consórcio que in-
clui a Hyundai Fidocar - importa-
dora da Hyundai no Uruguai; o
Banco Santander; a VENTUS -
empresa especializada em energia
renovável e infraestrutura - e a
FRAYLOG, fornecedora líder de
logística de madeira naquele país.
No projeto, seis caminhões Hyun-
dai FCEV do modelo XCIENT Fuel
Cell 6x4 Tractor serão utilizados
para transportar madeira por dis-
tâncias superiores a 700 km com
uma única recarga de hidrogênio.

Com um investimento de cer-
ca de US$ 40 milhões do Banco
Santander, o projeto estabelecerá a
primeira instalação de hidrogênio
verde do Uruguai, próxima à cida-
de de Fray Bentos. A construção
está prevista para começar até o fi-
nal deste ano, com a instalação ini-
cial de um parque solar fotovoltai-
co de 4,8 MW, destinado a alimen-
tar uma usina de eletrólise. Esta
fábrica produzirá 77 toneladas de
hidrogênio anualmente, que serão
armazenadas e fornecidas para os
caminhões Hyundai FCEV, dispo-
níveis para operações no primeiro
semestre de 2026. Mais informações
sobre o Projeto Kahirós podem ser
encontradas em kahiros.com.uy.

O presidente e CEO da Hyun-
dai para as Américas Central e do
Sul, Airton Cousseau, destaca que
a Hyundai pretende promover o
exemplo do Uruguai para outros
países na região: “Temos acompa-
nhado muitas iniciativas impressi-
onantes sobre hidrogênio, mas a
ação real está acontecendo aqui,

com este projeto. A experiência do
Uruguai, sem dúvida, inspirará
outras nações a adotar o hidrogê-
nio como combustível de emissão
zero. Essa conquista é possível gra-
ças à ousadia e ao compromisso dos
uruguaios. Independentemente das
particularidades econômicas de
cada projeto, a visão da Hyundai é
‘Progresso para a Humanidade’.
Tudo o que fazemos busca contri-
buir para um futuro melhor e este
projeto é um ótimo exemplo disso”.

“O Uruguai oferece boas con-
dições para o desenvolvimento do
hidrogênio verde, graças à sua
matriz energética baseada em fon-
tes renováveis   e ao seu compro-
misso com a sustentabilidade, po-
sicionando nosso país como um
local estratégico para projetos des-
te tipo, além de contar com o apoio
e o investimento do governo”, afir-
ma Stephen Jakter, vice-presiden-
te da Hyundai Fidocar.

O hidrogênio é um dos ele-
mentos mais abundantes do pla-
neta, e uma das formas de obtê-lo
é por meio da eletrólise da água.
Para que seja considerado hidro-
gênio verde, ele deve ser produzi-
do utilizando fontes de energia
que não gerem gases de efeito es-
tufa na atmosfera. No Projeto
Kahirós, o hidrogênio será gera-
do a partir de energia solar. A tec-
nologia bifacial, que aumenta a efi-
ciência dos parques solares, permi-
te capturar a luz solar tanto pela
parte frontal quanto pela traseira
dos painéis, gerando mais energia
em comparação com a opção tradi-
cional, que utiliza apenas um lado.

Os caminhões Hyundai XCI-
ENT Fuel Cell que serão entregues

ao projeto Kahirós estarão equipa-
dos com um sistema composto por
duas pilhas de células de combus-
tível de hidrogênio de 90 kW cada,
totalizando 180 kW. O motor elé-
trico de 350 kW com torque máxi-
mo de 2.237 Nm permite um de-
sempenho de condução dinâmico.
Os dez grandes tanques de hidro-
gênio do XCIENT Fuel Cell ofere-
cem uma capacidade de armaze-
namento combinada de cerca de 69
kg de combustível, enquanto um
conjunto de três baterias e 72 kWh
totais fornece uma fonte adicional
de energia. A autonomia máxima
com o veículo totalmente abasteci-
do é de cerca de 720 km.

Lançado em 2020, o caminhão
Hyundai XCIENT Fuel Cell é o pri-
meiro caminhão pesado com célu-
la de combustível de hidrogênio
produzido em série do mundo. A
empresa já comercializou mais de
280 unidades em nove países: Es-
tados Unidos, Canadá, Suíça, Ale-
manha, França, Holanda, Nova
Zelândia, Coreia do Sul e Israel.

Na América Latina, a Hyun-
dai Motor mantém uma unidade
de negócios dedicada a promover
novas oportunidades com soluções
de mobilidade a hidrogênio desde
2023. A empresa está empenhada
em contribuir para os setores de
hidrogênio e mobilidade na região,
promovendo localmente o desen-
volvimento de soluções ecológicas
sob medida. Juntamente com enti-
dades acadêmicas, de pesquisa e
parceiros de negócios multinacio-
nais dos setores de energia e mobi-
lidade, a Hyundai está participan-
do de discussões de diversos proje-
tos baseados em soluções de hidro-

gênio no Brasil, Chile, Colômbia e
Uruguai. “Alguns desses projetos
serão materializados em breve”,
confirma o presidente e CEO da
Hyundai para as Américas Central
e do Sul, Airton Cousseau.

Em fevereiro, uma unidade
do SUV Hyundai NEXO começou
a operar em testes com o Centro
de Pesquisa e Inovação em Gases
de Efeito Estufa – RCGI, da Uni-
versidade de São Paulo – USP,
onde está localizado o primeiro
posto de abastecimento de hidro-
gênio renovável a partir de etanol

do mundo. Com o NEXO, o proje-
to poderá avaliar a pureza do hi-
drogênio produzido a partir do
etanol em aplicação em veículos de
passeio com longa autonomia e
operação em rotas variadas, am-
pliando o escopo dos testes para
além do transporte público.

Essa unidade do Hyundai
NEXO chegou ao Brasil no primei-
ro semestre do ano passado para
um programa de demonstração,
após reuniões entre o Executive
Chair do Hyundai Motor Group,
Euisun Chung, o Presidente da

República do Brasil, Luiz Inácio
Lula da Silva, e o Reitor da Univer-
sidade de São Paulo, Carlos Gilber-
to Carlotti Jr., em fevereiro de
2024, para discutir o progresso da
cadeia do hidrogênio globalmente
e as grandes possibilidades de con-
tribuição do Brasil a partir de sua
ampla experiência na produção de
etanol. Depois de participar de
eventos em várias cidades brasi-
leiras, o Hyundai NEXO foi inte-
grado ao projeto de produção de
hidrogênio a partir da reforma do
etanol no RCGI-USP por um ano.
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MORADIA VITALÍCIA – O ME-
LHOR SEGURO DE VIDA no Lar
dos Velh inhos de Piracicaba.
Chalés e Flats. Estuda permuta
com imóvel. Fone e Whatzapp
(19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüen-
ta mil reais). Falar com Karen pelo cel
(19) 9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO SÍTIO 51.000 m2 em São
Pedro, próximo a cidade, nascente,
córrego, energia, vista para a Ser-
ra de São Pedro. Docum ordem. R$
595.000. Luiz (11) 9999-88701.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

FALECIMENTOS
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Santa Casa vai “Cuidar de Quem Cuida”
Em comemoração ao Dia Mundial do Rim, evento é direcionado a profissionais da saúde e pretende alertar para o perigo das doenças renais crônicas

Estão praticamente esgotadas
as vagas para o evento organizado
pela Unidade de Nefrologia da San-
ta Casa de Piracicaba em comemo-
ração ao Dia Mundial do Rim, nes-
ta quinta-feira, 13, das 9 às 11 ho-
ras, no salão nobre do Hospital.

Na programação da ação, in-
titulada “Cuidando de Quem Cui-
da”, palestras com a médica nefro-
logista Fernanda Vasques Andres,
que falará sobre “Doenças Renais
Crônicas”; e com e especialista em
gestão de negócios Delimaik Coe-
lho, para expor sobre o “Diagnósti-
co Genético da Doença de Fabry”.
Encerrando a ação, depoimento de
paciente do Serviço de Nefrologia
da Santa Casa seguido de coffee
break aos presentes, que receberão
certificação on-line de participação.

Segundo a enfermeira e coor-

denadora desta ação, Mileni Leo-
poldino, o evento é direcionado a
profissionais de saúde em geral,
mediante prévia inscrição pelo
e.mail mileni.mussato@santacasa
depiracicaba.com.br. Segundo ela,
o evento já conta com inscrições de
alunos e internos da faculdade de
Medicina Anhembi Morumbi, re-
presentantes do DRS-10 (Departa-
mento Regional de Saúde), da Se-
cretaria Municipal de Saúde, hospi-
tais locais, unidades básicas de saú-
de e funcionários da Instituição.

A nefrologista e palestrante
Fernanda Vasques justifica a inici-
ativa lembrando que a doença re-
nal crônica é um grave problema
de saúde pública que poderá ser
combatido por meio da conscienti-
zação da população. Segundo ela,
recente estudo de meta-análise

mostrou que a doença renal crôni-
ca possui uma prevalência global
de cerca de 13%. “Por ser silencio-
sa, muitas pessoas não sabem que
possuem a doença e, em muitos
casos, quando os sintomas se ma-
nifestam o paciente já necessita de
terapias como a diálise ou o trans-
plante renal”, constatou a médica.

Ela revela ainda, que o censo
de hemodiálise de 2022 mostra que
cerca de 154 mil pessoas estão em
hemodiálise no Brasil; número que
só tende a crescer visto que as prin-
cipais causas são diabetes e hiper-
tensão arterial, doenças cada vez
mais prevalentes entre a população.
“O impacto, além de complicações
clínicas e psicossociais, é o aumen-
to da mortalidade, já que cerca de
17% dos pacientes em hemodiálise
morrem por ano”, disse.

Por isso, segundo a nefrologis-
ta, diagnosticar a doença precoce-
mente e receber o tratamento ade-
quado pode modificar a sua evolu-
ção e retardar a necessidade de tera-
pias. “Daí a importância de consci-
entizar sobre o segmento médico e a
avaliação de exames anuais”, disse.

De acordo com a médica res-
ponsável técnica pelo serviço de
Nefrologia do Hospital, Sarah Ma-
zutti Hortense, o Serviço de Hemo-
diálise da Santa Casa tem atual-
mente 207 pacientes em tratamen-
to e é considerado o maior centro
em diálise peritoneal da região, com
53 pacientes; sendo ainda ambula-
tório de referência regional em do-
ença renal crônica. Atende também
a pacientes hospitalizados com in-
juria renal aguda e doenças raras,
como a doença de Fabry.

Enfermeira Mileni Leopoldino e as médicas nefrologistas
Sarah Mazutti Hortense e Fernanda Vasques

Divulgação

SRA. HERMINIA MARCHEZINI
BUENO faleceu anteontem, nes-
ta cidade, contava 90 anos, fi-
lha dos finados Sr. João Mar-
chezini e da Sra. Herminia To-
niceli, era viúva do Sr. José So-
ares Bueno; deixa as filhas: Zil-
da Soares Bueno; Maria Isabel
Bueno Crovino; Mirian Bueno
Crovino e Magali Bueno Mar-
cheti. Deixa netos, bisnetos, ta-
taranetos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 15h00 do Velório Me-
morial São Pedro, sala “02”,
para o Cemitério Parque São
Pedro na cidade de São Pedro/
SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

MENINO AUGUSTO DE GOES
MUNIZ faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 02 anos, filho do
Sr. Fabricio Francisco Muniz e
da Sra. Taiane Karem de Goes.
Deixa familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h00 da sala “01” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSE FAUSTINO DA CRUZ
faleceu ontem, nesta cidade,
contava 98 anos, filho dos fina-
dos Sr. Faustino da Cruz e da
Sra. Ana Alves da Cruz, era viú-
vo da Sra. Expedita Jovina Cruz;
deixa os filhos: Deuzeita Jovina
da Cruz Sttip, casada com o Sr.
João Luiz Sttip; Maria do Socor-
ro Jovina da Cruz, casada com
o Sr. José Afonso; Maria Sonia
Jovina da Cruz Bischalcin, ca-
sada com o Sr. Lucio Bischal-
cin; Adão Jovina da Cruz; Eva
Jovina da Cruz Antedomenico,
falecida, deixando viúvo o Sr.
Antonio Sergio Antedomenico e
Terezinha Jovina da Cruz, fale-
cida. Deixa netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 14h00
da sala “01” do Velório do Ce-
mitério Municipal da Vila Rezen-
de, para a referida necrópole. À

família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. MARCELO SANTOS DA SIL-
VA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 33 anos, filho do Sr.
Jose Gomes da Silva e da Sra.
Elis Sandra Teixeira dos San-
tos, falecida; deixa os filhos:
Luna; Wallace; Arthur; Ravi; Ica-
ro e Vitoria. Deixa a irmã Aman-
da Santos da Silva, casada com
o Sr. Jonathas Alexandre dos
Santos Baboni; deixando tam-
bém sobrinhos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, sa-
indo o féretro às 10h30 da sala
“02” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende
para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. ANTONIA PAVANI faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 83 anos, filha dos finados
Sr. José Pavani e da Sra. Cle-
mentina Cardoso. Deixa a irmã:
Maria Vicentina Pavani Hidalgo.
Os sobrinhos: Roseli Apareci-
da Pavani, Reginaldo José Pa-
vani, Adilson Hidalgo e Edson
Barbosa, a cunhada Maria An-
tonia Christofoletti Pavani, de-
mais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado on-
tem, às 15h00 no Cemitério
Municipal da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. ROSA PREVIATTI PAIXÃO
DA SILVA faleceu anteontem,
nesta cidade, contava 90 anos,
filha dos finados Sr. Antonio Pre-
viatti e da Sra. Domingas Chris-
tofoletti, era viúva do Sr. Manuel
José Paixão da Silva; deixa os
filhos: Ana Paula Paixão da Sil-
va de Oliveira, casada com o Sr.
Marcelo de Oliveira; José Mano-
el Paixão da Silva, casado com
a Sra. Sueli Aparecida Felipe
Paixão da Silva; Marcos Antonio
Paixão da Silva, casado com a
Sra. Claudia Paixão da Silva;
Clemencia Paixão da Silva de
Godoy, casada com o Sr. Luis

de Godoy; Solange Aparecida
Ramos, casada com o Sr. Vicen-
te Ramos; Israel Paixão da Sil-
va; Rosa Maria Paixão da Silva;
Lazaro Ferreira Granja e Rosal-
vo Aparecido da Silva. Deixa ne-
tos, bisnetos, demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 16h00 do Velório da
Saudade, sala “07”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SRA. MERCEDES ONORIO PE-
LUCI faleceu anteontem, nesta
cidade, contava 77 anos, filha
dos finados Sr. Nazareno Ono-
rio e da Sra. Rosa Luca Onorio,
era casada com o Sr. Donato
Aparecido Peluci; deixa os fi-
lhos: Paulo Cesar Peluci; Ana
Paula Peluci, casada com o Sr.
Rodrigo Amstalden Nalin e Da-
niel Peluci, casado com a Sra.
Debora Cagali. Deixa netos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
17h00 da sala “03” do Velório
do Cemitério Municipal da Vila
Rezende, para a referida necró-
pole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JOSÉ ROBERTO MARQUES
faleceu anteontem, nesta cida-
de, contava 50 anos, filho dos
finados Sr. José Marques e da
Sra. Terezinha Sirizoli; deixa as
filhas: Bruna Camolesi Mar-
ques e Luiza Camolesi Mar-
ques. Deixa demais familiares
e amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 17h00 do Velório da
Saudade, sala “04”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

ENGENHEIRO CIVIL SR. LUIZ
ALBERTO PENTEADO faleceu
anteontem, nesta cidade, conta-
va 75 anos, filho dos finados Sr.
Silvio da Silva Penteado e da
Sra. Yolanda Roncato da Silva
Penteado, era casado com a

Sra. Alice Aparecida Menochelli
Penteado; deixa os filhos: Luci-
ana Menochelli Penteado de An-
drade, casada com o Sr. Delano
Valentim de Andrade; Luis Fer-
nando Menochelli Penteado e
Silvio Felipe Menochelli Pentea-
do, casado com a Sra. Fernanda
Penteado. Deixa as netas: Gabri-
ela, Bianca e Beatriz, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 16h00
da sala “Standard” do Velório do
Cemitério Parque da Ressur-
reição, para a referida necrópo-
le. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA ANTONIA SOARES
CASARIN faleceu ontem, nes-
ta cidade, contava 73 anos, fi-
lha dos finados Sr. Pedro Mo-
rato Soares e da Sra. Cesira
Bertazoni Soares, era viúva do
Sr. Wilson Roberto Casarin;
deixa os filhos: Wilson Rober-
to Casarin Junior e Ricardo
Fernando Casarin. Deixa ir-
mãos, demais famil iares e
amigos. Seu sepultamento foi
realizado ontem, tendo saído o
féretro às 15h00 do Velório da
Saudade, sala “08”, para o Ce-
mitério Municipal da Saudade.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. SILVANA DIAS COSTA
CORREIA faleceu ontem, nesta
cidade, contava 51 anos, filha
do Sr. Sebastião Dias Costa Fi-
lho, falecido e da Sra. Carmosa
Francisca da Costa, era casa-
da com o Sr. Mauro Cesar Cor-
reia: deixa os filhos Luis Felipe
Correia, casado com a Sra.
Daniela da Silva Miranda e Ja-
cqueline Cristina Correia, ca-
sada com o Sr. Fernando Bi-
tencourt. Deixa netos, demais
familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às
16h30 do Velório da Saudade,
sala “03”, para o Cemitério Mu-
nicipal da Saudade. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. MARIA CECILIA SALVA-
DOR DE MORAIS faleceu dia
10/03/2025 na cidade de Pira-
cicaba, aos 82 anos de idade
e era viúva do Sr. Jose Maria
de Morais. Era filha da Sra.
Jorgina Salvador, falecida.
Deixa os filhos: Ana Claudia
Morais Costa, Edson Salvador
de Morais e Paulo Cesar Sal-
vador de Morais (já falecido).
Deixa familiares e amigos. O
seu sepultamento ocorreu dia
11/03/2025 as 14:00hs, sain-
do a urna mortuária do Velório
Municipal de Vila Rezende –
Sala 02, para a referida necró-
pole. Expressamos nossas
mais sinceras condolências
aos familiares e amigos, nes-

te momento de luto. Grupo
Bom Jesus Funerais.

SRA. ANGELINA AQUARELLI
CANNAVAN faleceu dia 11/03/
2025 na cidade de Piracicaba,
aos 79 anos de idade e era ca-
sada com o Sr. Jorge Cannavan.
Era filha do Sr. Arthur Aquarelli e
da Sra. Maria de Agostini Aqua-
relli, falecidos. Deixa familiares
e amigos. O seu sepultamento
ocorrerá hoje às 09:30hs, sain-
do a urna mortuária do Velório
da Saudade – Sala 02, para a
referida necrópole. Expressa-
mos nossas mais sinceras con-
dolências aos familiares e ami-
gos, neste momento de luto.
Grupo Bom Jesus Funerais.

FUNDAÇÃO AGÊNCIA DAS BACIAS PCJ

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 002/2025 

Comunicamos que está aberta a Licitação (Pregão Eletrôni-
co nº 002/2025) pelo tipo Menor Preço Global. Objeto: Con-
tratação de empresa para a prestação de serviços especiali-
zados de intermediação para emissão, cancelamento e re-
marcação de passagens aéreas nacionais e internacionais
para atendimento às demandas dos colaboradores da Agên-
cia das Bacias PCJ e membros dos Comitês PCJ. Esta lici-
tação será realizada no dia 26 de março de 2025 pelo siste-
ma eletrônico e-licitações do Banco do Brasil, com acesso
em https://licitacoes-e2.bb.com.br. O Edital completo encon-
tra-se à disposição no site www.agencia.baciaspcj.org.br e
no site www.comitespcj.org.br. Eduardo Massuh Cury - Pre-
goeiro. Sergio Razera - Diretor-Presidente.

EDITAL DE CITAÇÃO – PRAZO DE 40 DIAS, expedido nos autos da Ação
de Usucapião,PROCESSO Nº 1018730-81.2022.8.26.0451O(A) MM.
Juiz(a) de Direito da 3ª Vara Cível, do Foro de Piracicaba, Estado de São
Paulo, Dr(a).Lourenço Carmelo Tôrres, na forma da Lei, etc.FAZ SABER
aos réus ausentes, incertos, desconhecidos, eventuais interessados,
bem como seus cônjuges e/ou sucessores, que Simone Renata de Ma-
galhães Schiavolin ajuizou(ram) ação de USUCAPIÃO, visando um imó-
vel rural, denominado Sítio Santo Antônio, Bairro Pau Queimado, Código
do Imóvel no Incra: 630.055.014516-8, 2º Cartório de Registro de Imóveis
de Piracicaba/SP, um imóvel agrícola, compreensível de suas terras e
benfeitorias, com a area de24,20ha, confrontando e dividindo de um lado
com Américo Bragatto, próprio outorgado Paulo Schiavolin, Antonio Pos-
signolo, Antonio Dezem, Fazenda D. Antonia, Orlando Furlan e Outros e
por um Ribeirão e alegando posse mansa e pacífica no prazo legal.
Estando em termos, expede-se o presente edital para citação dos tercei-
ros interessados, ausentes, incertos e desconhecidos e suas mulheres
se casados forem para, no prazo de 15 (quinze) dias úteis, a fluir após
o prazo de 40dias, contestar(em) a ação. Será o presente edital, por
extrato, afixado e publicado na forma da lei. NADA MAIS. Dado e passa-
do nesta cidade de Piracicaba, aos 26 de fevereiro de 2025

ASSINE E ANUNCIE: 2105-8555
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